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Популярная 
лингвистика 
Элеоноры 
Сулейменовой 
В честь юбилея выдающегося ученого, 
педагога, доктора филологических 
наук, профессора Элеоноры 
Дюсеновны Сулейменовой в Алматы 
прошли два значимых мероприятия, 
объединивших исследователей, учеников, 
друзей и единомышленников. 

Усердие плюс 
господдержка   
Актуальные вопросы подготовки 
к посевной кампании обсудили 
министр сельского хозяйства 
Айдарбек Сапаров и сельхозпроизводители 
Карагандинской области.

С вниманием 
к ветеранам   
Приближается празднование значимого 
события – 80-летия Победы Советского 
Союза над фашистской Германией 
в Великой Отечественной войне 1941-1945 
годов. Государственный фонд «Астана-20» 
поздравил нескольких ветеранов ВОВ, 
проживающих в Алматы. 

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ

Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото с сайта primeminister.kz 

Ближайшие пять лет, по оценкам экспертов, станут 
периодом активного внедрения новых техноло-

гических решений, способных, в том числе, изменить 
принципы функционирования банковской системы. 

КЛАССИФИКАЦИЯ ИИ
В Агентстве РК по регулированию и развитию 

финансового сектора рассказали, что среди таких на-
правлений выделяются:

• Генеративный ИИ (GenAI) – позволяет автомати-
зировать обслуживание клиентов через виртуальных 
ассистентов, персонализировать финансовые продукты 
на основе глубокого анализа клиентских данных и су-
щественно ускорить обработку документов и отчетности.

• Искусственный общий интеллект (AGI) – перспек-
тивное направление, которое обеспечит еще более 
глубокую автоматизацию банковских процессов, по-
зволит осуществлять расширенный и более точный 
анализ рисков, а также создавать принципиально новые 
финансовые продукты и сервисы, ранее невозможные 
без участия человека.

• Квантовые вычисления – благодаря сверхвысокой 
вычислительной мощности способны революционизи-
ровать подходы к анализу больших объемов финан-
совых данных. Это позволит точнее прогнозировать 
рыночные изменения, оптимизировать портфели 
инвестиций, а также существенно повысить уровень 
кибербезопасности банковских операций за счет 
квантовой криптографии.

Пойми меня, если сможешь
Искусственный интеллект в последние годы становится популярным 
и стремительно внедряется в различные отрасли финансового сектора, 
открывая новые возможности для повышения эффективности, персонализации 
услуг и улучшения клиентского опыта. Расскажем, как ИИ используют банки 
и страховщики и что об этом думает регулятор. 

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ, 
фото Айгуль КУРГАНБАЕВОЙ

На самом деле, чем сетовать на 
грязный двор или арык, стоит 

людям задуматься, как минимум, 
перестать мусорить, а в лучшем 
случае – самим начать прибирать 
свои дворы. Человек больше всего 
ценит свой труд, поэтому после этого 
он не выбросит баклажку в арык или 
упаковку от чипсов во дворе.

Акция «Таза Қазақстан» должна 
стать образом жизни, заявил глава 
государства Касым-Жомарт Токаев, 
выступая на эко-фестивале. Пре-
зидент страны отметил значимость 
мероприятия и поблагодарил всех, 
кто с первого дня принимает в нем 
активное участие – в первую оче-
редь, волонтеров. Их Касым-Жомарт 
Токаев назвал подлинными патрио-
тами страны. Глава государства так-
же отметил вклад промышленных 
предприятий и бизнесменов. 

Он сказал: «Только от нас зависит, 
в каком состоянии будут наши дворы 
и улицы, парки и скверы. Чистота 
и порядок – это одни из ключевых 
показателей высокого качества 
жизни. Не зря говорят, что чисто не 
там, где убирают, а там, где не сорят. 
Нужно донести эту простую мысль 
до каждого гражданина, особенно 
до подрастающего поколения. Ма-
ленькие шаги приводят к большим 
изменениям. К примеру, важно со-
ртировать мусор, экономить воду 
и электричество, нельзя сорить в 
общественных местах. Это должно 
стать нормой поведения в нашем 
обществе. Следует уделять особое 
внимание экологическому про-
свещению. Это одно из ключевых 
направлений общенациональной 
кампании «Таза Қазақстан».

В выступлении были подведены 
итоги работы, проведенной в рамках 
проекта «Таза Қазақстан». В част-
ности, вывезены миллионы тонн 
мусора и высажены саженцы. Хо-
рошей традицией становится про-
ведение акции «Всеказахстанский 
день посадки леса». В рамках этой 
акции за последние три дня во всех 
регионах страны высажено почти 
4,5 миллиона сеянцев, которые по-
полнили наш лесной фонд. 

Наверное, многие задаются во-
просом: почему люди не только 
перестали убирать свои дворы, но 

Порядок, 
как бренд 
Казахстана

Главный посыл общенациональной 
кампании «Таза Қазақстан» – бережно 
относиться к окружающей среде, 
что под силу абсолютно любому 
человеку. Убрать засохшую траву 
под окнами дома, удалить мусор 
со двора или из арыка, посадить деревья 
или кустарники. Просто – из благих 
желаний и возможностей – такой 
пример неравнодушных людей хорошо 
копируется и масштабируется.

и бросают мусор там, где попало. 
Может быть, бытует стойкое мнение, 
что раз они платят за коммунальные 
услуги, то, значит, кто-то другой обя-
зан забрать их пакет с дорог, поднять 
бутылку или другой мусор и донести 
до мусорного бака. Вроде как я плачу, 
а вы – уберите. Но это, как минимум, 
неуважение к чужому труду. А по 
большому счету, они смазывают 
впечатления туристов о Казахстане. 
Почему казахстанцы только в На-
урыз вспоминают про чистоту, про 
субботники и убирают свой двор, 
помогая коммунальщикам? Что 
мешает людям так же любить место, 
где они живут, в другие дни?  

Касым-Жомарт Токаев отмечает: 
«Наводя порядок вокруг, высаживая 
деревья, мы создаем комфортную и 
здоровую окружающую среду. Толь-
ко от нас зависит, в каком состоянии 
будут наши дворы и улицы, парки и 
скверы. Наши граждане осознанно 
выбирают экологический стиль жиз-
ни. В обществе формируется новая 
экологическая культура. Мышление 
всего народа начало меняться. Мо-
лодежь это глубоко осознает». 

Глава государства также рассказал, 
что многие предложенные молоды-
ми казахстанцами проекты отража-
ют бережное отношение к Родине 
и окружающей среде. В частности, 
отдельного внимания заслуживают 
проекты Даны Есенгали и Камилы 
Кышкашбаевой, демонстрирующие 
креативные способности совре-
менной молодежи и ее подлинную 
любовь к родной земле. Будущее 
страны – в руках образованной и 
передовой молодежи. У нас, дей-
ствительно, нет другой Родины, 
кроме Казахстана. И никто за нас 
не наведет порядок и чистоту на 
нашей земле. 

«За последние годы в стране про-
изошли кардинальные преобразо-
вания. Для того, чтобы построить 
Справедливое государство, нам 
необходимо обеспечить уважение 
к закону и порядку, – подчеркнул 
глава государства. – Мы продолжа-
ем масштабные реформы, которые 
осуществляются, прежде всего, для 
молодого поколения… Уверен, что 
благодаря патриотичным, образо-
ванным и трудолюбивым молодым 

людям Казахстан станет Справедли-
вым, Чистым, Безопасным и Процве-
тающим передовым государством».    

Экспертное сообщество уделяет 
внимание значимости проведения 
экологического фестиваля «Таза 
Қазақстан». В частности, отмечается, 
что вопрос состояния окружающей 
среды вышел на серьезный госу-
дарственный уровень. В обществе 
формируется убеждение, что эко-
логия и чистота окружающей среды 
очень важны в воспитании детей. 
Подчеркивается также необходи-
мость стимулировать юридических 
и физических лиц.

Если компания регулярно прово-
дит экологические мероприятия и 
акции, выделяет средства на это, для 
них логично предусмотреть меры 
поддержки со стороны государства. 
Кроме того, важна поддержка пред-
принимателей, которые занимают-
ся переработкой отходов, можно вы-
делять субсидии, чтобы этот бизнес 
освобождался от налогов. Тонны 
мусора можно отправлять на пере-
работку и вторичное использование.

AIRASIA X УВЕЛИЧИВАЕТ  
ЧИСЛО РЕЙСОВ

О ЧЕМ РАССКАЗЫВАЮТ 
ЭКСПОНАТЫ

стр. 4 стр. 8 

Ко Дню великого майского 
праздника эта коллекция  
вновь возродит память в том,  
как и какой техникой  
достигалась Победа

Авиакомпания торжественно 
отметила первую годовщину 
открытия маршрута  
Алматы — Куала-Лумпур

Мангистауская область 
находится на стыке основных 
международных транспортных 
коридоров, соединяющих Восток 
и Запад, Север и Юг

НОВАЯ МОДЕЛЬ  
ДЛЯ МАНГИСТАУ
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ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ
Символы страны – 
памятники истории 
и культуры 
Именно через эти списки мир узнает страну. 
Мы по праву гордимся памятниками, 
уже получившими мировое признание. 
Каждый из них обладает уникальной 
исторической ценностью. Это мавзолей 
Ходжи Ахмеда Ясави, петроглифы Тамгалы, 
городища Каялык, Талгар, Акыртас и другие. 
Мы должны сделать их центрами 
туристического притяжения. 
Их нужно показывать в фильмах 
и передачах, рассказывать о них в книгах 
и школьных учебниках, демонстрировать 
на выставках и форумах.

vk.com/dknews_kzfacebook.com/dknews.kzinstagram.com/dknews.kz t.me/dknewskz twitter.com/dknews_kz



ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Филиал «Есиль су» РГП на ПХВ «Казводхоз»  
уведомляет потребителей о том, что согласно приказу  

РГУ «ДКРЕМ МНЭ РК по СКО» № 40-ОД  
от 22.04.2025 года тариф на услугу по подаче воды  

по магистральным трубопроводам составит:  
с 01.05.2025 г. по 30.04.2026 года –  
941,50 тенге за м3 (без учета НДС).  

Информация на интернет-ресурсе: https://esilsu.kz.
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Сейчас немало бизнесменов, заинтересован-
ных в этом процессе, их станет больше, если 

будет поддержка государства. Ведь пока расходы 
полностью лежат на них, в убыток никто работать 
не станет. Это также позволит не расширять по-
лигоны ТБО, не отнимать квадратные метры у 
природы, а сортировать мусор и отправлять на 
переработку. 

Страна по кирпичику строит новый Казахстан 
– государство с высоким уровнем жизни и ду-
ховного развития граждан. Но как можно быть 
материально богатым, но жить среди грязи и му-
сора? Это абсурд. Поэтому основы экологических 
знаний и навыков должны закладываться уже в 
детском саду, развиваться в школе, в вузе и стать 
правилом во взрослой жизни. Это должен быть 
непрерывный процесс. Поэтому необходимо 
разрабатывать учебные методики и программы 
для учебных заведений и трудовых коллективов. 

Глава государства озвучил инициативу по 
созданию Фонда сохранения биоразнообразия, 
что позволит контролировать сохранение флоры 
и фауны, заполнить пробелы в решении эко-
логических задач. Нужно, чтобы казахстанцы, 
живущие в селах, могли привлекать туристов, 
чтобы они могли быть проводниками и гидами, 
могли продавать свою продукцию. Такой подход 
будет способствовать развитию эко-, этно- и 
агротуризма. Сельчане могут продавать кумыс, 
шубат, курт, различные блюда национальной 

кухни, показывать гостям наши традиции, орга-
низовывать прогулки на лошадях и верблюдах, 
предоставлять в аренду юрты, устраивать фото-
сессии в национальных костюмах.     

Специалисты уверены, что все эти услуги могли 
бы предоставлять именно сельские жители при 
более ощутимой поддержке государства. По-
этому необходимо организовывать бесплатные 
курсы по основам бизнеса, по национальному 
рукоделию, по обучению навыкам работы с тури-
стами. В этом вопросе нужен системный подход, 
должны быть заинтересованы в первую очередь 
местные исполнительные органы, акиматы и 
министерства. 

Отрадно, что год от года хорошеет столица. 
Только в этом году в Астане планируется поса-
дить свыше 1 млн зеленых насаждений, а также 
благоустроить более 180 общественных и дворо-
вых пространств. Работы охватят исторические 
улицы, Президентский парк, правительствен-
ный квартал, набережную реки Есиль, аллею 
«Мыңжылдық» и другие городские локации. В 
Астане проведут паспортизацию и системный 
учет деревьев с оцифровкой, внедрят QR-коды, 
через которые жители смогут узнать информа-
цию о дереве и в случае проблемы сообщить о 
ней городским органам.

Наша земля красивая и богатая, сегодня 
государство «программирует» народ на ее ис-
ключительную ухоженность и чистоту. Вместе 
мы превращаем наш уютный, гостеприимный 
дом в край живописных гор, озер и рек, убран-

ных улиц, площадей, арыков. В край, в который 
влюбляются с первого взгляда, край, который 
будет еще долго сниться туристам. Но для этого 
надо не по приказу, а по зову сердца заботиться 
о чистоте дворов, подножий гор, берегов рек, 
чтобы сделать нашу страну самой чистой в мире.

Большая уборка страны должна перерасти в 
традицию, подобную празднованию Наурыза. 
Мы можем стать самой богатой страной, но если 
мы сможем стать самой чистой землей в мире 
– это будет нашим самым большим богатством. 
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Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Для нашей страны День Победы 
9 мая всегда был и остается 

особой датой. Казахстан в статусе 
союзной республики вступил в во-
йну с момента вторжения армии 
Германии на территорию Советско-
го Союза. В ряды Красной Армии 
было призвано 1,2 млн казахстан-
цев в дополнение к 178 тысячам 
служивших в Советской армии. При 
том, что население Казахской ССР 
в 1940 г. составляло около 6,2 млн 
человек. Победа в ВОВ оплачена 
невероятно высокой ценой. На 
фронтах войны погибло более 600 
тысяч казахстанцев.

Неумолимо редеют ряды тех, 
кто, рискуя жизнью и здоровьем, 
прошел опасными дорогами во-
йны. Сейчас в Алматы проживают 
25 ветеранов ВОВ. Возраст «самых 
молодых» фронтовиков, кому в 1945 
году было по 18-20 лет, подошел к 
100 годам. Государственные органы 
и общественные организации РК 
стараются окружить этих людей 
вниманием и заботой. 

Представители ГФ «Астана-20» и 
ОФ «Совет ветеранов ВОВ, тружени-
ков тыла и детей войны» посетили 
пять алматинских ветеранов ВОВ, 
поздравив их с 80-летием Победы. 
Все они живут с близкими род-
ственниками и находятся в хорошей 
физической форме, соответствую-
щей их возрасту. ГФ «Астана-20» 
обрадовал ветеранов цветами и 
подарками – сертификатами на 
приобретение лекарств, бытовой 
техники и продуктов питания в 
аптеках и супермаркетах Алматы.

Первым получал поздравления 
самый возрастной ветеран Елеусиз 
Жанзаков. Ему 103 года. Лишившись 
в результате голодомора родителей, 
он попал в детский дом. В начале 
войны работал в Ташкентской об-

ласти, откуда в сентябре 1942 года 
был призван в Красную Армию. На 
фронте был артиллеристом, Победу 
встретил в Берлине. После демоби-
лизации приехал в Алма-Ату, рабо-
тал на железной дороге. Избирался 
депутатом в городской и районный 
советы, был народным заседателем 
в городском суде.

Леонид Подколзин, которому 
сейчас 98 лет, ушел на войну 17-лет-
ним парнем, приписав год к своему 
возрасту. Воевал артиллеристом в 
составе частей 2-го Белорусского 
фронта. Победу встретил в не-
мецком городе Штральзунд, затем 
служил в Кенигсберге. С 1952 года 
Леонид Никитович живет в Алматы, 
где работал помощником машини-

ста паровоза, водителем на автоба-
зе, был начальником автоколонны. 
Уже больше сорока лет Леонид 
Подколзин увлечен литературным 
трудом, результатом чего стали две 
написанные им книги. 

Василию Долбня 98 лет. В 1945 
году участвовал в войне с Японией, 
затем его служба продолжилась в 
Приморском крае. До демобилиза-
ции в 1951 году успел повоевать в 
Корее. Вернувшись в родную Алма-
тинскую область, работал трактори-
стом, комбайнером, животноводом. 

Бодрым и жизнерадостным че-
ловеком в свои 97 лет выглядит 
Илья Кудин. Подарки он получал в 
Городской клинической больнице 
№1, где находился на плановой 

терапевтической госпитализации. 
В армию Илья Кудин был призван 
в ноябре 1944 года из Талдыкор-
ганской области. В 1945 году уча-
ствовал в боевых действиях против 
Японии. Затем до 1951 года служил 
на Сахалине. Всю жизнь до пенсии 
Илья Кудин работал комбайнером, 
трактористом, экскаваторщиком. 

Михаилу Уколову, уроженцу села 
Тургень Алматинской области, 
99 лет. С семилетнего возраста 
воспитывался в детском доме. В 
конце войны служил в Западной 
Украине, в районе восстановлен-
ной советско-польской границы. 
Демобилизовавшись в 1951 году, 
работал в системе МВД Казахской 
ССР. Михаил Иванович принимал 
поздравления вместе со своей 
супругой Валентиной Ивановной, 
участницей трудового фронта, ко-
торой 93 года. Они вместе уже 73 
года и до сих пор активно участвуют 
в общественной жизни, в ветеран-
ских мероприятиях.

«Мы сражались до конца и не сда-
вались, не жалели себя и не теряли 
веру в то, что обязательно одолеем 
врага. Победа далась нелегко, за нее 
пришлось заплатить миллионами 
жизней. Нет ничего ценнее мира!» 
– сказал Михаил Уколов, в нынеш-
нем году отмечающий 100-летний 
юбилей.

РИСКИ 
ДЛЯ КАЗАХСТАНА 
ЛЕЖАТ 
ВО ВНЕШНЕМ ПОЛЕ
Как будет развиваться экономика 
Казахстана в условиях мировых торговых 
войн? За экономическую стабильность 
будут «играть» стабильный сырьевой 
экспорт и усилия правительства 
по росту экономики. 
Анна ЧЕРНЕНКО

Мировая экономика вступила в период сложной 
трансформации в условиях революционных из-

менений правил глобальной торговли. Неопределен-
ность относительно действий администрации США 
(сначала объявили тарифы в отношении 185 стран, но 
потом заморозили их часть) повысили неопределен-
ность ответной реакции крупнейших экономик мира 
на тарифные ограничения и адаптации глобальной 
торговли и экономики к новым реалиям.

«Баланс рисков для крупнейших экономик и экономи-
ческих блоков, включая США, Евросоюз, Китай, Индию, 
Японию и другие страны, резко ухудшился. Реализация 
этих рисков может привести к существенному торможе-
нию глобального спроса, что, в свою очередь, негативно 
скажется на состоянии многих малых экономик, в том 
числе стран региона. Но несмотря на возросшие риски 
и сохраняющуюся уязвимость экономик к внешним 
шокам, мы не ожидаем формирования в государствах 
– участниках ЕФСР критических дисбалансов, кото-
рые могли бы нести угрозу макроэкономической и 
финансовой стабильности стран региона», – отмечает 
главный экономист Евразийского фонда стабилизации 
и развития Сергей Улатов. 

НБ РК объявил о намерении поддерживать жесткие 
денежно-кредитные условия и о переходе к их смяг-
чению не ранее 2026 года. В ЕФСР называют рисками 
для казахстанской экономики падение мировых цен 
на сырьевые товары и неполучение планового объема 
добычи нефти. 

РОСТ В УСЛОВИЯХ СТРУКТУРНОГО ИЗМЕНЕНИЯ
По мнению аналитиков фонда, в 2025 году Казах-

стан продолжит показывать высокие темпы роста 
экономики в 5,2%. Но структура экономического роста 
может измениться. Вырастет вклад экспорта за счет 
увеличения добычи нефти, а также инвестиционной 
составляющей за счет реализации крупных проектов 
и трат правительства на развитие. Иными словами, 
экономику будут двигать положительный нефтяной 
экспорт и затраты правительства. На этом фоне сни-
зится вклад потребления. ЕФСР в базовом сценарии 
прогнозирует рост добычи нефти по проекту «Тенгиз» 
на 9,7%. Однако на него в таком случае будет давить 
фактическое несоблюдение страной выделенной квоты 
в рамках ОПЕК+.         

К снижению экспорта нефти и вынужденному сокра-
щению добычи могут потенциально привести перебои 
в работе КТК из-за геополитических и технологических 
факторов. На горизонте 2026-2027 годов темпы ВВП 
замедлятся до 4,5% за счет снижения бюджетного 
импульса. «Тем не менее объем государственных ин-
вестиций в долгосрочное развитие все еще останется 
на высоком уровне», – считает начальник макроэ-
кономического прогнозирования и исследований 
ЕФСР Марина Гричик.

В ЕФСР отмечают сохранение и даже ускорение с 
начала этого года годовой инфляции. К концу года 
она вырастет до 10,6%, так как вырастут сильные про-
инфляционные факторы: реформа ЖКХ, разогретый 
внутренний спрос, который подогреют стимулирую-
щая финансовая политика правительства и активное 
кредитование населения, либерализация цен на ГСМ. 

К концу 2025 года важным фактором роста инфляции 
станут изменения по уплате НДС. На этом фоне в ЕФСР 
ожидают прихода пика инфляции на зимний сезон, 
после чего начнется ее замедление до 8% в 2026 г. и до 
6% – в 2027 г. ДКП Нацбанка будет сохраняться жесткой. 
На фоне высокой инфляции базовая ставка в 2026 году 
составит 14% и снизится до 10% к концу 2027 года.

Поддержку валютному курсу окажут продажи валюты 
из Нацфонда для бюджетных трансфертов и стабильное 
состояние платежного баланса. По оценке ЕФСР, курс 
тенге в среднем составит 508 тенге за доллар в 2025 
году. В условиях ограниченного внутреннего рынка 
годовая динамика курса останется нестабильной, за счет 
колебаний объемов спроса и предложения и изменчи-
вости валютного курса на мировых рынках. Давление 
на курс тенге будет оказывать и более высокий уровень 
инфляции в Казахстане по сравнению с ее торговыми 
партнерами. К 2027 году средний курс может составить 
530 тенге за доллар.

НЕ ОТСТУПАТЬ И НЕ СДАВАТЬСЯ
Основные экономические риски Казахстана лежат во 

внешнем поле. Аналитики ЕСФР указывают на повы-
шенные краткосрочные колебания в мировой экономи-
ке. В первую очередь они связаны с торговой политикой 
США. Но, по мнению аналитиков фонда, для Казахстана 
наиболее серьезный риск представляют вторичный эф-
фект от торговых войн: замедление спроса в мировой 
экономике и на этом фоне – снижение цен на нефть. И 
здесь важно не фокусироваться на краткосрочных явле-
ниях, а все же опираться на устойчивые среднесрочные 
тенденции и фундаментальные макроэкономические 
показатели, считает Марина Гричик.

Внутри экономики важным риском остается риск 
перегрева внутреннего спроса, который может под-
стегнуть инфляцию выше ожиданий. Но, по мнению 
Марины Гричик, вероятность такого риска все же сни-
жается, в том числе по сравнению с 2024 годом за счет 
возможной бюджетной консолидации и достаточно 
жесткой денежно-кредитной политики. Несмотря на 
существующие вызовы, формирование критических 
рисков, которые бы угрожали макроэкономической 
и финансовой стабильности Казахстана, маловероят-
ны, полагают в ЕСФР. В целом экономика показывает 
устойчивость и принимаемые властями меры выглядят 
пока адекватными.

ТАЗА ҚАЗАҚСТАН

ПОРЯДОК, КАК БРЕНД КАЗАХСТАНА

С ВНИМАНИЕМ К ВЕТЕРАНАМ
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Президент Касым-Жомарт Токаев 
провел неформальную встречу с 
Председателем Халк Маслахаты 
Туркменистана Гурбангулы Берды-
мухамедовым. 

Сотрудничество между государства-
ми успешно развивается. В планах 
находятся стратегически важные 
проекты в газовой отрасли, а также 
транспортно-логистической сфере.

* * *
Президент Казахстана и Председа-

тель Халк Маслахаты Туркменистана 
посетили индустриальный парк SPK 
Turkistan. 

Здесь реализуются 6 инвестпроек-
тов общей стоимостью 36,5 млрд тенге. 
В рамках следующего этапа развития 
парка планируется строительство 112 
объектов на площади 70 гектаров, а 
также запуск 13 новых проектов на 
сумму 39,7 млрд тенге. 

* * *
Касым-Жомарт Токаев и Гурбангулы 

Бердымухамедов ознакомились с 
выставкой казахстанских производи-
телей, представляющих космическую 
отрасль, машиностроение, металлур-
гию, строительную индустрию, легкую, 

пищевую и химическую промышлен-
ность. 

* * *
Глава государства принял главноко-

мандующего сухопутными войсками 
Вооруженных сил Пакистана генерала 
Асима Мунира. 

Обсуждены вопросы сотрудниче-
ства в оборонной сфере и военном 
образовании. 

* * *
Глава государства принял министра 

иностранных дел Хорватии Гордана 
Грлич-Радмана.  

Касым-Жомарт Токаев выразил уве-
ренность в том, что взаимодействие 
Казахстана и Хорватии будет и далее 
развиваться в духе взаимного доверия 
и конструктивного диалога. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО
В ходе официального визита в РФ 

состоялись двусторонние переговоры 
премьер-министра РК Олжаса Бекте-
нова и главы правительства России 
Михаила Мишустина. 

Внимание уделено практической 
реализации достигнутых на уровне 
глав государств договоренностей, в 
том числе по увеличению взаимного 
товарооборота до $30 млрд. За про-
шедший год объем двустороннего 
товарооборота вырос почти на 3% и 
достиг $27,8 млрд. Субъекты бизнеса 
совместно реализуют 171 проект с соз-
данием порядка 45,4 тыс. рабочих мест. 

* * *
На заседании правительства рас-

смотрен вопрос развития и цифро-
визации газовой отрасли.  

По данным Министерства энергети-
ки, за 2024 год добыча газа в стране 
составила 59 млрд м3, 85% от общего 
объема пришлось на долю трех круп-
ных месторождений – Карачаганак, 
Тенгиз и Кашаган. Производство 
товарного газа в Казахстане достиг-
ло 28,7 млрд м3. План на 2025 год 
установлен на уровне 29,4 млрд м3.  

* * *
Олжас Бектенов провел заседание 

Совета директоров АО «ФНБ «Самрук-

Қазына». Заслушан отчет предсе-
дателя правления фонда Нурлана 
Жакупова. 

Руководство Фонда доложило о 
46 крупных инвестпроектах в при-
оритетных отраслях экономики на 
общую сумму порядка 36,4 трлн тенге. 
Количество заключенных договоров 
с казахстанскими производителями 
планируется увеличить с 1,1 трлн 
тенге в 2024 году до 1,4 трлн тенге в 
2025 году.  

* * *
Премьер-министр Олжас Бектенов 

на заседании правительства, посвя-
щенном сохранению и продвижению 
культурного наследия под эгидой 
ЮНЕСКО, отметил визитные карточ-
ки Казахстана, которые необходимо 
сделать центрами туристического 
притяжения.  

Премьер-министр дал ряд поруче-
ний по итогам рассмотрения вопросов 
сохранения и продвижения культур-
ного наследия под эгидой ЮНЕСКО.                                                           

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

CИМВОЛЫ СТРАНЫ – 
ПАМЯТНИКИ ИСТОРИИ И КУЛЬТУРЫ
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«Ожидается, что ИИ значительно упростит процессы программирования, автомати-
зируя написание, тестирование и отладку кода, что позволит ускорить внедрение 

новых цифровых решений в банковской сфере и повысить эффективность работы ИТ-
команд, – ответили на запрос ДК в АРРФР. – Со стороны регулятора такие технологии 
потребуют новых подходов к оценке и контролю, особенно в части формирования 
требований к надежности, прозрачности, безопасности и отчетности ИИ-моделей». 

В настоящее время АРРФР создано отдельное управление для аналитики модельных 
рисков и искусственного интеллекта, одной из задач которого является оценка модельных 
рисков и рисков использования искусственного интеллекта банками.

«На данном этапе введение отдельной лицензии для банков, применяющих ИИ в 
критически важных процессах, не представляется необходимым. Вместо этого акцент 
делается на встраивание регулирования ИИ в существующую систему надзора и управ-
ления рисками. Тем не менее, с учетом масштабируемости и потенциального воздействия 
ИИ-моделей на финансовую устойчивость и интересы клиентов, в дальнейшем может 
потребоваться разработка отдельных требований к ИИ-системам, применяемым в чув-
ствительных направлениях деятельности банков», – сообщили в пресс-службе регулятора.

В АРРФР говорят, что по мере накопления опыта и анализа практики регулятор может 
рассмотреть возможность внесения соответствующих изменений в нормативно-право-
вую базу.

ПОЙМИ МЕНЯ, ЕСЛИ СМОЖЕШЬ
СКОРИНГ 

В Евразийском банке отмечают, что 
ИИ открывает новые возможности для 
совершенствования кредитного скорин-
га, позволяя проводить более точную 
и оперативную оценку потенциальных 
заемщиков. В отличие от традиционных 
методов, ИИ анализирует широкий 
спектр параметров – от финансовых дан-
ных до цифрового поведения клиентов, 
включая транзакционную активность и 
другие поведенческие характеристики.

«ИИ позволяет учитывать большее 
количество факторов при оценке заем-
щика, включая нестандартные данные 
(например, поведенческие и транзак-
ционные характеристики). Алгоритмы 
машинного обучения повышают точность 
прогнозирования вероятности дефолта, 
минимизируя потери от проблемных 
кредитов. Однако применение ИИ тре-
бует внедрения процедур валидации, 
регулярного пересмотра моделей и 
оценки на предмет необоснованной 
дискриминации», – уточнили в АРРФР.

В настоящее время Отбасы банк актив-
но внедряет технологии искусственного 
интеллекта. Пример тому запуск чат-бота 
Quanysh-AI, который построен на базе 
современных моделей искусственного 
интеллекта. За первую неделю работы 
чат-бот обработал более 42 000 обра-
щений от клиентов, и 96% из них были 
обработаны полностью в автоматиче-
ском режиме – без участия сотрудников. 
Среднее время получения ответа – менее 
4 секунд, а доля запросов, переведенных 
на оператора, не превышает 4%. Также в 
банке специалисты по информационной 
безопасности активно используют ИИ в 
различных компонентах для улучшения 
обнаружения угроз, анализа и реаги-
рования на них. Пока банк не вводит 
компоненты ИИ в процесс кредитного 
скоринга: «Эта функция пока не реали-
зована в банке, но входит в число при-
оритетных направлений для внедрения 
в рамках развития AI-стратегии».

Модели, основанные на машинном 
обучении, формируют более глубокое по-
нимание платежеспособности клиента, 
обеспечивая индивидуальный подход и 
справедливую оценку. «Это позволяет не 
только ускорить процесс рассмотрения 
заявок, но и предложить более подхо-
дящие условия для надежных клиентов. 
Внедрение ИИ в скоринг-системы также 
способствует повышению качества 
кредитного портфеля и созданию более 
удобного, технологичного клиентского 
опыта. В Евразийском банке мы рас-
сматриваем альтернативный скоринг 
как инструмент расширения доступности 
кредитования и развития инклюзивного 
подхода к клиентам, сохраняя при этом 
высокий уровень качества и точности 
оценки», – комментируют финансисты. 

Альтернативный скоринг на основе 
ИИ – это метод оценки кредитоспособ-
ности заемщика, который использует 
нестандартные и дополнительные 
данные, не входящие в традиционные 
финансовые отчеты, такие как история 
платежей или уровень задолженности. 
Вместо этого модели ИИ анализируют 
данные из альтернативных источников, 
таких как поведение клиента в онлайн- и 
мобильных приложениях, данные о по-
купках, активности в социальных сетях 
и другие цифровые следы.

БОРЬБА С МОШЕННИЧЕСТВОМ 
ИИ может оказать существенное дав-

ление на киберпреступность. «Напри-
мер,  использование нейронных сетей 
значительно повышает эффективность 
поиска корреляции между подозри-
тельными событиями и выявления 
действий вероятных нарушителей. 
То есть ИИ помогает подразделениям 
кибербезопасности  выявлять атаки 
киберпреступников, – комментируют в 
АРРФР. – Еще одним примером может 
служить использование Отраслевым 
центром информационной безопасности 
на финансовом рынке технологии ИИ для 
поиска вредоносных интернет-сайтов, 
маскирующихся под официальные ре-
сурсы финансовых организаций». 

Выявление таких ресурсов на ранних 
стадиях позволяет оперативно пред-
принимать меры по блокировке их 
деятельности еще до нанесения ущерба 
гражданам.

«Применение ИИ представляет собой 
огромный потенциал для обнаружения 
и предотвращения финансовых пре-
ступлений, открывает новые горизонты 
и перспективы в сфере анализа инфор-
мации и управления рисками противо-
правных действий», – отмечают пред-
ставители регулятора. 

Способности ИИ по обработке большо-
го массива данных, проведению поведен-
ческого анализа, прогнозированию и вы-
работке аналитики решений повышают 
эффективность реализации процессов 
мониторинга операций клиентов, об-
наружения аномалий, предупреждения 
незаконных схем.

Международная практика, в том числе, 
опыт банков стран ЕС, США, Австралии, 
Бразилии, Мексики, Гонконга, Китая, 
Сингапура, РФ, Японии и других стран, 
свидетельствует о росте применения 
программ и технологий ИИ, машинного 
обучения в финансовом секторе при 
решении вопросов ПОД/ФТ и противо-
действия иным финансовым престу-
плениям. 

С учетом рекомендаций ФАТФ (Группа 
разработки  финансовых мер борьбы с 

отмыванием денег) и международного 
опыта АРРФР разработан проект норма-
тивного правового акта. Документ пред-
лагает регламентировать требования 
к системно значимым и потенциально 
системно значимым банкам по исполь-
зованию в рамках системы управления 
рисками и внутреннего контроля цифро-
вых решений на основе ИИ или машин-
ного обучения для надлежащей проверки 
клиентов и мониторинга их операций, 
выявления дропперов и блокирования 
операций, связанных с противоправны-
ми действиями.

«Проект в настоящее время находится 
на стадии согласования с финансовым 
сектором и заинтересованными госу-
дарственными органами РК», – уточнили 
в АРРФР. 

В отчете ФАТФ указывает, что более 
масштабное использование циф-
ровых решений на основе ИИ будет 
способствовать более эффективному 
выявлению рисков, реагированию на 
подозрительную деятельность, на-
правлению сообщений о ней, а также 
ее контролю. Отчет включает обзор и 
анализ регуляторных и надзорных тех-
нологий, направленных на повышение 
эффективности Стандартов ФАТФ. 

«ИИ может сыграть ключевую роль в 
предотвращении финансовых престу-
плений в банках Казахстана, особенно 
при наличии интеграции с государ-
ственными базами данных и системами 
KYC. Он способен выявлять аномалии в 
транзакциях в реальном времени, учиты-
вая локальные поведенческие паттерны 
клиентов и особенности теневой эконо-
мики. Вместо традиционных правил ИИ 
использует самообучающиеся модели, 
адаптируясь к новым схемам отмывания 
денег и мошенничества. Например, он 
может определить, что клиент прово-
дит операции через счета номиналов 
или участвует в дроблении сумм, обходя 
лимиты контроля», – объясняют в Евра-
зийском банке. 

В условиях Казахстана это особенно 
актуально для контроля транзакций 

через МФО и криптовалютные платфор-
мы. Важно, чтобы ИИ работал в связке с 
системой внутреннего контроля банка 
и соответствовал требованиям НБ РК по 
AML/CFT. Однако полная эффективность 
достигается только при наличии каче-
ственных исходных данных и межбан-
ковского обмена рисковыми профилями.

«ИИ на текущем этапе не может 
полностью исключить вероятность фи-
нансовых преступлений. Тем не менее 
ИИ заметно улучшает процесс их выяв-
ления, поскольку позволяет оперативно 
анализировать большие объемы данных, 
обнаруживать аномальные транзакции 
и автоматически присваивать скорин-
говые баллы на основе встроенных мо-
делей оценки риска. Таким образом, ИИ 
значительно повышает эффективность 
борьбы с финансовыми преступлениями 
на ранних стадиях», – объясняет пресс-
служба Фридом Банк Казахстан.

В настоящее время в банке активно 
используется интеллектуальный чат-
бот, который осуществляет первичное 
взаимодействие с клиентами, проводит 
предварительный анализ предоставлен-
ных данных и помогает формировать 
цифровой портрет клиента. Это позволя-
ет оперативно обрабатывать обращения 
и повышать эффективность процессов 
комплаенс-контроля.

«Успешных кейсов на рынке страхо-
вания пока не очень много, и все они в 
основном были на больших развитых 
рынках. В частности, крупные американ-
ские страховые компании внедряют ИИ 
в систему страховых выплат, и главная 
их задача – выявление случаев страхо-
вого мошенничества. Система оценивает 
десятки и даже сотни входящих пара-
метров по каждому страховому случаю, 
сравнивает их с эталонной базой, выяв-
ляет закономерности и отклонения. При 
выявлении значительных отклонений 
от нормы уже подключается человек и 
индивидуально рассматривает конкрет-
ный страховой случай», – комментирует 
Азат Татинбеков, управляющий директор 
СК «Евразия».

АВТОМАТИЗАЦИЯ 

В АРРФР говорят, что ИИ может ав-
томатизировать множество операций, 
однако не способен полностью заменить 
традиционные банковские услуги. Осо-
бенно это касается вопросов регулирова-
ния, стратегического управления, этики 
принятия решений и взаимодействия в 
кризисных ситуациях. 

«ИИ способен автоматизировать 
значительную часть работы кредитных 
аналитиков – особенно в массовом кре-
дитовании, где решения принимаются 
по стандартным правилам и на больших 
объемах данных. Однако полностью 
заменить аналитиков он не может и не 
должен. Роль ИИ – поддерживать и усили-
вать экспертизу человека, а не вытеснять 
ее», – уверены в Евразийском банке. 

В сложных и нестандартных кейсах, 
особенно в корпоративном и инвести-
ционном кредитовании, остаются крити-
чески важными такие качества, как про-
фессиональное суждение, анализ рисков 
в контексте, умение работать с неполной 
или противоречивой информацией.

«В Евразийском банке мы рассматри-
ваем ИИ как инструмент повышения 
эффективности и точности, который 
освобождает аналитиков от рутинных 
задач и позволяет им сосредоточиться 
на сложных и стратегически значимых 
кейсах. Это симбиоз человека и техноло-
гии, а не замена», – говорят финансисты.

ИИ используется банками в самых 
разных направлениях: от автоматизации 
внутренних процессов до создания новых 
клиентских сервисов. В частности, ИИ 
помогает в анализе кредитоспособности 
заемщиков, прогнозировании риска 
дефолта, выявлении мошенничества, 
управлении ликвидностью и активами, 
обработке клиентских запросов, а также 
в построении персонализированных 
рекомендаций.

«В секторе страхования жизни, где 
клиенты стремятся повысить ценность 
страховых продуктов за счет ощущения 
финансовой безопасности и душевного 
спокойствия, страховщики жизни, чтобы 
получить конкурентное преимущество, 
должны повышать качество обслужива-
ния клиентов, основанное на примене-
нии ИИ и на соприкосновении клиентов 
с автоматизированными операциями в 
основных процессах, таких как заключе-
ние договоров страхования, сервисное 
обслуживание и рассмотрение претен-
зий», – объясняет председатель правле-
ния BCC Life Гульжан Джаксымбетова. 

ИИ может стать катализатором для 
решения наиболее серьезных проблем 
страховщиков – высоких издержек, 
низкой удовлетворенности клиентов и 
дефицита квалифицированных кадров. 

Так, Halyk Life применяет ИИ в страхо-
вании жизни. «В работе используем ав-
томатизированный обзвон клиентов, он 
позволяет за короткий период времени 
обзвонить большое количество клиентов. 
Применяются разные сценарии обзвона 
«Напоминание о платеже», «Уведомление 
клиентов об окончании договора страхо-
вания», «Контроль качества продажи». 
Средняя эффективность обзвона «Напо-
минание о платеже» составляет 18%. Что 
для компании является очень хорошим 
результатом», – уточнили в пресс-службе 
компании.

Автоматизировать можно практически 
любой массовый коробочный продукт, 
такой как автострахование. Но в ре-
альности все намного сложнее и очень 
дорого. На рынке крайне мало специ-
алистов по ИИ, в то же время они крайне 
востребованы, и на рынке труда развя-
залась настоящая борьба за них. «Ведь 
технологии ИИ хотят внедрять не только 
страховщики, но и банки, брокеры, круп-
ные промышленные предприятия, а даже 
государство. У всех свои задачи, и всем 
нужны специалисты по ИИ, – объясняет 
Азат Татинбеков. – Многие мировые ком-
пании, например, Zurich IC, еще в 2018 
году уже начали процесс трансформации 
в части выплат, сейчас такая система 
успешно работает. ИИ самостоятельно 
оценивает документы и осуществляет 
выплаты без привлечения человеческого 
ресурса практически на всех этапах. Для 
внедрения ИИ важно масштабирование, 
которое позволит продемонстрировать 
экономическую эффективность».

При этом спикер заявляет, что казах-
станский страховой сектор пока делает 
только первые шаги в использовании 
технологий ИИ в своей деятельности.

Потенциальные перспективы ИИ от-
крывают широкие возможности в самых 
разных направления, от андеррайтинга 
до выплат. Кроме того, ИИ может взять на 
себя задачи административного харак-
тера, непосредственно не связанные со 
страхованием, но важные для осущест-
вления экономической деятельности.

НЕ ПАНАЦЕЯ, НО ЕСТЬ ПОДВИЖКИ 

Тема ИИ сейчас находится на своем 
информационном пике и многими 
воспринимается как панацея во всех за-
дачах, стоящих перед любым бизнесом. 
При этом нужно понимать, что раз-
работки по-настоящему эффективных 
и специфических решений на основе 
ИИ являются крайне дорогостоящим 
мероприятием, которые самостоятель-
но не могут потянуть многие крупные 
компании. 

«При этом, когда мы говорим о го-
товых коробочных продуктах, разра-
батываемых сторонними вендорами, 
которые еще необходимо внедрять, 
адаптировать и настраивать индиви-
дуально для каждой компании, речь 
может идти об инвестициях в миллионы 

долларов. При этом у покупателя за-
частую нет представления о том, будет 
ли данное решение в полной мере вы-
полнять поставленные задачи, сможет 
ли полностью заменить человеческий 
ресурс или хотя бы помочь человеку. И 
самое главное, сможет ли внедрение ИИ 
создать акционерам добавленную сто-
имость», – добавляет Азат Татинбеков. 

Можно отметить несколько направ-
лений, где страховые компании, в том 
числе казахстанские, начали работу с 
нейросетями. Прежде всего, это ком-
пьютерное зрение, которое призвано 
помогать оценивать состояние объекта 
страхования (чаще – автомобиля) во 
время заключения договора, а также 
оценивать ущерб после наступления 

страхового случая. Если с серьезными 
повреждениями компьютерное око пока 
справляется не очень, то с оценкой не-
больших ДТП уже отлично.

Предстраховой осмотр по КАСКО уже 
производится во многих компаниях 
с помощью ИИ, фиксируя состояние 
автомобиля и подробно учитывая все 
имеющиеся дефекты кузова. Активно 
внедряется распознавание лиц с паспор-
тов, RPA по вмененному страхованию 
ДГПО перевозчика.

«У нас уже разработано несколько 
нейросетей, которые помогают в со-
ставлении страховых досье. Любой 
страховой случай – это большие объемы 
документов. ИИ уже активно помогает 
нам с высокой точностью распознавать 

документы, вытаскивать из них необхо-
димые данные и переводить в цифровой 
формат. Таким образом мы ускоряем 
процесс обработки документов и ми-
нимизируем влияние человеческого 
фактора. Также в нашей компании вне-
дрен RPA для автоматизации некоторых 
бизнес-процессов», – заключает Азат 
Татинбеков.

Внедрение ИИ позволяет банкам более 
точно обрабатывать большие объемы 
данных, сокращать издержки, снижать 
операционные риски. Однако широ-
кое использование таких технологий 
требует также усиленного внимания 
к управлению рисками, прозрачности 
решений и соблюдению регуляторных 
требований.

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ 

С учетом создания специализированного 
управления, ответственного за аналитику 
модельных рисков и применение ИИ, 
регулятор планирует разработку единых 
подходов к обеспечению прозрачности 
(explainability) алгоритмов, используемых 
банками и финтех-компаниями.

«Особое внимание будет уделено тем 
моделям, которые оказывают прямое 
влияние на права, финансовое положе-
ние и решения в отношении клиентов. 
Для таких моделей интерпретируемость 
и обоснованность результатов является 
ключевым требованием. Планируется 
формализация требований к explainability, 
с возможным последующим закреплением 
этих требований в нормативных правовых 
актах. Это позволит обеспечить единый 
стандарт прозрачного, контролируемого и 
безопасного применения ИИ в финансовом 
секторе», – рассказали в АРРФР.

Методы стресс-тестирования станут не-
отъемлемой частью комплексной оценки 
ИИ-моделей. Предусматривается, что 
стресс-тестирование будет проводиться в 
рамках процедур валидации и переоценки 
моделей, с использованием различных сце-

нариев и условий, включая нестабильные 
или критические.

«Такая проверка будет направлена на 
оценку устойчивости модели к воздействию 
внешних и внутренних факторов, а также 
на выявление уязвимостей и недопусти-
мых отклонений в прогнозах и поведении 
алгоритмов. В зависимости от назначения 
и критичности модели будут подбираться 
разные типы сценариев, моделирующие 
как стандартные, так и маловероятные, но 
значимые события», – сообщает АРРФР.

Результаты стресс-тестирования ста-
нут основой для разработки унифици-
рованных требований к устойчивости 
ИИ-моделей, включая минимальные 
показатели надежности и стабильности. 
При необходимости эти результаты также 
будут использоваться для инициирования 
изменений в нормативных документах, 
направленных на предотвращение 
технологических и модельных рисков в 
банковской системе.

Использование генеративного ИИ в 
банковской и финансовой деятельности 
требует особого подхода, учитывая как 
потенциал таких технологий, так и риски, 

связанные с возможными искажениями 
информации, недостоверными выводами, 
отсутствием верификации и юридической 
ответственности за сгенерированные 
материалы.

На текущем этапе на уровне государства 
разрабатывается отдельный закон «Об 
искусственном интеллекте», а также со-
путствующие изменения в действующие 
НПА, включая отраслевые. Законопроект 
предусматривает установление правовых 
рамок использования ИИ. «В этой связи 
регулирование использования генератив-
ного ИИ в сфере финансовых консультаций, 
подготовки отчетности и взаимодействия с 
клиентами будет выстраиваться в соответ-
ствии с положениями разрабатываемого 
законодательства. После его принятия и 
вступления в силу регулятор совместно 
с другими заинтересованными органами 
сможет выработать более конкретные 
требования к применению таких систем в 
банковской практике, включая возможные 
ограничения, форматы сопровождения 
генерации человеком, обязательную ве-
рификацию данных и хранение истории 
взаимодействий», – объясняют в АРРФР.

Внедрение нейросетей в финансы 
сталкивается с рядом ключевых 
проблем. Эффективность систем 
искусственного разума зависит от 
качества и безопасности данных, 
используемых для их обучения, а 
проблемы с целостностью, акту-
альностью и конфиденциально-
стью данных могут приводить 
к ошибкам и нарушениям. Также 
применение ИИ в финансах имеет 
сложности с прозрачностью и 
интерпретируемостью «чёрных 
ящиков», что снижает доверие 
пользователей. Финансовый сектор 
сталкивается с жесткими регуля-
торными ограничениями, соот-
ветствие которым при внедрении 
систем выявляет проблемы.
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Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора

На сегодняшний день AirAsia X 
остается единственным авиа-

перевозчиком, осуществляющим 
прямые рейсы между Алматы и 
столицей Малайзии – Куала-Лум-
пуром. С момента первого вылета, 
состоявшегося 14 марта 2024 года, 
маршрут демонстрирует стабильно 
высокий пассажиропоток. Средняя 
загрузка самолетов составляет 
90%, что подчеркивает активный 
интерес к направлению со стороны 
как туристов, так и представителей 
деловых кругов.

Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Малайзии в Казахстане, 
господин Мохд Адли Абдулла, 
в своем выступлении отметил, 
что этот маршрут стал не просто 
транспортным соединением между 
двумя городами, а символом расши-
ряющегося партнерства, доверия и 
дружбы между двумя дружескими 
странами.

С целью дальнейшего развития 
туристических связей между Казах-
станом и странами Юго-Восточной 
Азии авиакомпания AirAsia X и 
Бюро по туризму Алматы подписа-
ли Меморандум о сотрудничестве, 
направленный на продвижение 
Алматы как привлекательного на-

правления для путешественников 
из Малайзии, Сингапура, Индоне-
зии и других стран юго-восточного 
региона.

Генеральный директор AirAsia X 
Бенджамин Исмаил выразил при-
знательность за доверие со стороны 
пассажиров и отметил: 

– Алматы, являясь культурным и 
историческим центром, уверенно 
укрепляет свои позиции на между-
народной туристической карте, что 
подтверждается вниманием со сто-
роны таких авторитетных изданий, 
как CNN и Lonely Planet. С момента 
запуска маршрута между Алматы 
и Куала-Лумпуром мы перевезли 
более 100 000 пассажиров – это сви-
детельствует о его стратегической 
значимости для туризма и деловых 
связей между регионами.

Он также подчеркнул перспек-
тивность направления в контексте 
председательства Малайзии в 
АСЕАН в 2025 году:

– Мы видим значительный по-
тенциал для расширения связей 
между Казахстаном и странами 
Юго-Восточной Азии. Система 
пересадок Fly-Thru через хаб в 
Куала-Лумпуре предоставляет пас-
сажирам из Алматы доступ к более 
чем 130 направлениям, включая та-
кие востребованные туристические 

точки, как Бали, Бангкок, Пенанг, 
Лангкави, Вьетнам и другие. В то 
же время гости из стран АСЕАН 
получают удобную возможность 
посетить Алматы – город, заслу-
женно называемый «Швейцарией 
Центральной Азии».

В честь первого юбилейного 
маршрута авиакомпания AirAsia X 
объявила о специальной акции – 
скидка 25% на все места на всех 
рейсах. Период бронирования – до 
27 апреля 2025 года, с возможно-
стью путешествовать в период с 28 
апреля по 30 ноября 2025 года. При 
совместном бронировании также 
доступны скидки: 25% на выбор 
места и 10% на зарегистрирован-
ный багаж. Акционные тарифы дей-
ствуют на цифровых платформах 
AirAsia MOVE и airasia.com.

Директор Департамента туризма 
города Алматы  Галия Токсеитова 
в своем выступлении подчеркнула:

– Подписание меморандума 
с AirAsia X – важный шаг в про-
движении Алматы как одного из 
приоритетных туристических 
направлений для стран Юго-Вос-
точной Азии. Это сотрудничество 
открывает новые возможности для 
культурного обмена, роста тури-
стических потоков и расширения 
межрегиональных связей. Мы гото-

вы принимать гостей, заинтересо-
ванных в знакомстве с уникальной 
природой, историко-культурным 
наследием и гостеприимной атмос-
ферой Алматы.

Управляющий директор на-
циональной компании Kazakh 
Tourism Шырын Мусина также вы-
разила свою позицию:

– Расширение прямого авиасооб-
щения с Малайзией – значимое со-
бытие для туризма обеих стран. Это 
подтверждает растущий интерес к 
Казахстану как к перспективному 
направлению не только в Централь-
ной Азии, но и в глобальном кон-
тексте. Мы поддерживаем инициа-
тивы, способствующие доступность 
путешествий, и рассматриваем этот 
маршрут как прочный мост между 
нашими регионами.

Завершением официальной ча-
сти мероприятия стал обмен памят-
ными подарками и торжественное 
разрезание праздничного торта 
– символы взаимного уважения, 
партнерства и перехода к новому 
этапу сотрудничества. Теплая и 
вдохновляющая атмосфера под-
черкнула стремление обеих сторон 
к углублению туристических, куль-
турных и экономических связей 
между Казахстаном и странами 
Юго-Восточной Азии. 

ЛУЧШЕ РАНЬШЕ – 
ТАК НАДЕЖНЕЙ
В акимате Павлодарской области 
подвели итоги отопительного сезона 
и обсудили предстоящие ремонтные 
работы, которые уже ведутся.
Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, фото Валерия БУГАЕВА

В этом году в регионе отопительный сезон завершился 
в первой половине апреля, что раньше, чем прежде. 

Этому способствовало не только то, что стабильно на-
ступила теплая погода, но и намеченный большой объем 
ремонтных работ в системе жилищно-коммунальной 
сферы.

Об этом на совещании в акимате было сказано так: 
«Отопительный сезон прошел без аварийных ситуаций. 
Надо отдать должное: города региона неплохо подго-
товились. Благодаря модернизации теплоисточников 
и реконструкции сетей отопительный сезон в целом 
проходит стабильно. Количество жалоб от населения 
уменьшилось на 55 процентов. Тем не менее вопросы по 
теплоисточникам остаются. Предстоит немало работы 
для качественной подготовки нового отопительного 
сезона».

Сразу же было обращено внимание на динамику 
роста аварийных остановок павлодарской ТЭЦ-1, ве-
терана энергетики областного центра, и на снижение 
параметров из-за остановок основного оборудования 
на теплоисточнике Аксу РОК-2, которые в свою очередь 
приводили к недогревам в жилых домах.

Отвечая на эти претензии, директор АО «ЕЭК», глав-
ный операционный директор дивизиона «Энергетика» 
ТЭЦ-1, РОК-2 и Аксуская ГРЭС Дуйсен Мергалиев со-
общил, что основной причиной стали частые выходы 
в аварийный ремонт котлов №1, 5 и 6 ТЭЦ-1. Чтобы не 
допустить повторения подобных ситуаций, в этом году 
на ремонтную кампанию ТЭЦ-1 выделили 13 миллиардов 
тенге. Также, помимо ремонта на основных котлах, на 
РОК-2 дополнительно сделают ремонт вспомогательного 
оборудования на 1,5 миллиарда тенге.

По информации руководителя областного управления 
энергетики и ЖКХ Ержана Иманзаипова, в предстоящем 
отопительном сезоне планируется обновить более 31 
километра сетей на 16,1 миллиарда тенге. В Павлодаре 
намерены построить насосную станцию №5, провести 
капремонт пяти километров магистральных тепловых 
сетей; 10,6 километра внутриквартальных сетей. 

В Экибастузе проведут реконструкцию ТМ-2 и ТМ-7 и 
капремонт тепловых сетей. Аксу ожидает реконструкция 
внутриквартальных тепловых сетей в микрорайонах № 
3, 5, 8 и капитальный ремонт тепловых сетей. Все эти 
мероприятия позволят обеспечить жителей региона 
качественным теплоснабжением, а также улучшить ги-
дравлический и температурный режимы на теплосетях. 

На энергоисточниках области (ТЭЦ и ГРЭС) заплани-
рован ремонт 46 единиц основного оборудования, ре-
монтные работы в 394 автономных и централизованных 
котельных. Для чего поручено до начала отопительного 
сезона провести технические запуски сельских котель-
ных, где в этом году планируется замена или обновление 
котлов. 

Если говорить о сетях электроснабжения, то на них 
зафиксировано снижение аварийных отключений в 2,5 
раза. Вместе с тем 30 процентов всех отключений по 
области происходили в Баянаульском районе. Поэтому 
по информации пресс-службы акима области, в рамках 
Дорожной карты региона по модернизации электросетей 
предусмотрена реализация восьми проектов, из них 
по трем акимат Баянаульского района уже разработал 
проектную документацию и представил бюджетную 
заявку для выделения средств на ремонт 22 километров 
электросетей.

Кроме того, в целом в рамках ремонтной кампании на 
электросетях запланирован ремонт 2,1 тысячи киломе-
тров линий электропередачи и 712 единиц оборудования. 
На сетях водоснабжения и водоотведения в этом году 
намечены капитальный ремонт и реконструкция 18 км 
сетей в Павлодаре, Экибастузе, Аксу.

Также, говоря о планах подготовительных работ, гене-
ральный директор ТОО «Павлодарские тепловые сети» 
Марат Иманаев доложил о графиках гидравлических 
испытаний на сетях. В Павлодаре они на максимальную 
расчетную температуру начались с 15 апреля, а проверка 
на прочность – с 24-го. В Экибастузе температурные 
испытания также были запланированы с 15 апреля, 
гидравлические – с 17-го. В Аксу, соответственно, с 16 и 
с 21 апреля. Испытания перед началом отопительного 
сезона в плане с 28 июля по 6 августа. Такая вот раскладка, 
причем – со строгим контролем.

Руководством региона поручено уплотнить и скоррек-
тировать сроки испытаний и завершить их до майских 
праздников, максимально сократив время пребывания 
жителей без горячего водоснабжения. Также во избе-
жание рисков для населения – взять на контроль про-
хождение испытаний, заблаговременно информировать 
население о графиках ремонтных работ. 

Акимам городов и районов персонально поручено 
обеспечить проведение капремонта котельных, сетей 
тепло-, водоснабжения и водоотведения, закуп и до-
ставку угля для соцобъектов, подготовку всех объектов 
в срок до первого сентября.  Также поручено обеспечить 
своевременное проведение гидравлических испытаний 
и устранение выявленных повреждений.

Лето, как известно, пролетает быстро. А затем может 
получиться, как в басне И. Крылова: «Оглянуться не 
успела, как зима катит в глаза». Так что ремонтом лучше 
заняться пораньше и качественней.
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В 2024 году был собран один из ре-
кордных урожаев, это позволило 

отрасли сельского хозяйства занять 
лидирующее положение среди от-
раслей экономики. ИФО сельского 
хозяйства Карагандинской области 
составил 116,0%. 

– Карагандинская область также 
внесла свой вклад: фермеры со-
брали 1,3 млн тонн зерновых, 373 
тыс. тонн картофеля, 71,9 тыс. тонн 
овощных и 32,4 тыс. тонн маслич-
ных культур, – отметил министр. – В 
этом году, даже чтобы остаться на 
том же уровне, нужно работать в два 
раза усерднее. Ожидания от АПК у 
главы государства, у наших сограж-
дан высокие, но и все необходимые 
возможности предоставляются.

Айдарбек Сапаров призвал сель-
хозтоваропроизводителей Кара-
гандинской области максимально 
эффективно использовать имею-
щиеся ресурсы для роста агробиз-
неса по всей стране и в Карагандин-
ской области в частности. 

– В первую очередь льготное 
кредитование под 5%, – сообщил 
министр. – Все помнят, думаю, что 
ранее средства на финансирование 
посевной приходили обычно в мае, 
когда процесс уже в разгаре или за-
вершен, как в южных регионах. Не-
хватка кредитов и несвоевременное 
получение средств удорожало про-
дукцию АПК, прямо отражалось на 
себестоимости, так как все бралось 
в долг. Отдавать приходилось с на-
ценкой на 40-50% и выше. 

В этом сезоне заявки на льготное 
кредитование начали принимать 
в ноябре, а вовремя поступившие 
финансы позволяют приобретать 
все основные средства – семена, 
удобрения, технику и прочее по 
адекватным ценам. Тут уже по-
ставщики конкурируют за плате-
жеспособного покупателя. 

Программа льготного креди-
тования весенне-полевых работ 
продолжается в этом году: сумма 
кредитования доведена до 700 млрд 
тенге. Это новый рекорд объемов 
льготного кредитования, в про-
шлом году выделили 580 млрд тенге. 
На сегодняшний день пул заявок 
на финансирование ВПР составил 
6,3 тыс. заявок на сумму 450 млрд 
тенге, профинансировано 4,2 тыс. 
СХТП на сумму 272,6 млрд тенге, 
с обеспечением охвата 4,7 млн га 
посевных площадей.

– Для повышения доступности 
кредитования мы расширили ка-
налы до шести: получить средства 
можно через АКК, СПК, коммерче-

ские банки, кредитные товарище-
ства, региональные инвестицион-
ные центры и микрофинансовые 
организации, – сказал Айдарбек 
Сапаров. – Уверен, что многим 
аграриям удобно кредитоваться в 
СПК, потребность есть и у вас в об-
ласти. Однако до сих пор по разным 
причинам этот канал кредитования 
в Караганде не работает, хотя аки-
маты четырех регионов активно 
задействуют СПК. 

При этом министр отметил Ак-
молинскую, Костанайскую, Павло-
дарскую и Северо-Казахстанскую 
области, которые обеспечили 
освоение 91,4 млрд тенге. В Павло-
дарской области, например, объем 
финансирования за несколько 

дней увеличен на 7 млрд тенге и 
доведен до 17 млрд тенге. Айдар-
бек Сапаров поручил руководству 
Карагандинской области держать 
вопрос на контроле и как можно 
скорее начать кредитование через 
СПК, дать аграриям области такую 
возможность. 

– Для решения проблемы нехват-
ки залогов, а она в целом характерна 
для сельского хозяйства, действу-
ет инструмент государственной 
гарантии от фонда «Даму». Это 
специально для ВПР, госгарантия 
покрывает 85% займа, остается 
предоставить залоги на 15%. Это 
существенно облегчает процесс 
получения займов. Рекомендую 
интересоваться этими продуктами, 

получать гарантии, брать льготные 
кредиты и развивать свой бизнес, 
– сказал министр. – Любой аграрий 
скажет, что без хорошей техники, 
надежной, продуктивной невоз-
можно получать высокие урожаи. 
Надо же все вовремя сделать: влагу 
закрыть, вспахать, обработать. У 
нас парк техники очень устарел, 
темпы обновления невысокие, 
качественная техника оставалась 
недоступной для большинства. 

Сейчас запущена программа 
льготного лизинга, напрямую под 
5%. Не как это было раньше, когда 
средства выделялись по рыночной 
ставке, а потом крестьянин ждал 
субсидии от государства и платил 
по полной ставке в 23-24%. Навер-
няка здесь есть и те, кто вылетел из 
программы субсидирования про-
центной ставки за то, что не могли 
оплатить полную ставку в банки. 

Теперь условия стали намного 
лучше: прямой льготный лизинг, 
залогом становится сама техника, 
а первоначальный взнос – инве-
стиционная субсидия. 

Объем финансирования льгот-
ного лизинга техники увеличен в 
этом году до 200 млрд тенге под 5%, 
это на 80 млрд тенге больше, чем 
направили в прошлом году.  При-
ем заявок стартовал в феврале. На 
сегодняшний день уже поступило 
2,8 тыс. заявок на сумму 96,8 млрд 
тенге. При этом, по Карагандинской 
области поступило 252 заявки на 
сумму 5,4 млрд тенге.  

– Думаю, вы понимаете, что 
здесь нужно активнее брать за-
ймы, информировать участников 
отрасли, коллег, что программы 
работают, средства выделены, нуж-
но подавать заявки и оформляться, 
– сказал Айдарбек Сапаров. – Наша 
задача по республике внести 1,9 
млн тонн, по Карагандинской об-
ласти план – 93 тыс. тонн. По со-
стоянию на 17 апреля т.г. аграриям 
области отгружено 11,4 тыс. тонн 
минеральных удобрений, поэтому 
необходимо проводить должную 
работу по наращиванию объемов 
применения удобрений. Тем более 
средства есть, действует субсидия 
на удобрения. Субсидию подняли 
до 60%.

На 2025 год в местных бюджетах 
на эти цели выделено 35 млрд 
тенге, в том числе по Карагандин-
ской области – 985,2 млн тенге. 
Дополнительно к этому из резерва 
правительства выделено 48,4 млрд 
тенге, в том числе по Карагандин-
ской области 1 млрд тенге.

AIRASIA X 
УВЕЛИЧИВАЕТ 
ЧИСЛО РЕЙСОВ
Авиакомпания AirAsia X (AAX) торжественно отметила 
первую годовщину открытия маршрута Алматы – Куала-
Лумпур, который всего за год стал важным мостом между 
Центральной и Юго-Восточной Азией. Устойчивый спрос 
на прямое авиасообщение позволил увеличить частоту 
рейсов до пяти раз в неделю, обеспечив пассажирам почти 
27 000 посадочных мест на ближайший квартал.

УСЕРДИЕ ПЛЮС ГОСПОДДЕРЖКА



Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото ТОО «Ульба-ТВС»

В текущем году в ВКО планируется при-
влечь свыше 1 трлн тенге инвестиций, 

что позволит увеличить валовой регио-
нальный продукт до 5,5 трлн тенге, таким 
образом, рост экономики составит не менее 
106%. В национальный пул от области во-
шло 49 инвестиционных проектов на сумму 
879 млрд тенге, из них в прошлом году 
завершены 10 проектов на 45 млрд тенге. 
В текущем году запланирован ввод девяти 
проектов на 102 млрд тенге. 

Среди крупных проектов – модернизация 
литейного производства АО «Востокмаш-
завод» на 34 млрд тенге, строительство 
золотоизвлекательной фабрики кучного 
выщелачивания в районе Самар (ТОО 
«Каскад-Н») на 9 млрд тенге, 2-й этап про-
изводства по глубокой переработке масел 

(300 тыс. тонн в год) в Глубоковском районе 
(ТОО «AltynShyghys») на 8 млрд тенге и 
возведение многофункционального цен-
тра «MaxiMall» в Усть-Каменогорске (ТОО 
«САКОТА Корпорейшн») на 11 млрд тенге.

Еще два перспективных проекта будут 
реализованы к 2029 году в Уланском районе 
с участием немецкой компании «Bergbau» 
на 500 млн долларов: строительство гор-
но-обогатительной фабрики по добыче и 
переработке лития и предприятия по пере-
работке пегматитовых руд для получения 
концентрата окиси лития. В настоящее 
время ведутся изыскательные работы.

Однако поскольку специфика региона 
такова, что большую часть экономики 
занимает тяжелая промышленность, то 
при изменении мировой конъюнктуры на 
выпускаемую продукцию это отразится на 
экономических показателях совершенно не 
лучшим образом. 

«Сегодня мы работаем над диверсифи-
кацией экономики. Определены наиболее 
перспективные направления, обеспечи-
вающие максимальную продуктивную за-
нятость, справедливые доходы населения 
и налоговые поступления. Это – малый 
и средний бизнес, туризм, переработка 
промышленной и сельхозпродукции, циф-
ровизация и инфраструктура», – сообщил 
аким ВКО Нурымбет Сактаганов. 

Для реализации всех планов создан ре-
гиональный проектный офис, утверждены 
пятилетние планы по созданию и укрепле-
нию точек экономического роста по всем 
городам и районам и «Дорожные карты для 
сельских округов». Кроме того, для повы-
шения инвестиционной привлекательности 
региона проведен анализ баланса произ-
водства и потребления области, изучены 
рынки соседних регионов и стран, а также 
скорректированы экспортные стратегии.

ТОЧКИ РОСТАДИВЕРСИФИКАЦИЯ: МСБ, ПЕРЕРАБОТКА, ИНФРАСТРУКТУРА
В индустриальном Восточном Казахстане с учетом развития 
диверсификации планируется развивать такие направления, 
как туризм, малый и средний бизнес, переработка 
промышленной и сельскохозяйственной продукции, 
цифровизация и инфраструктура. 
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Наталья БУТЫРИНА, Актау, фото с сайта akorda.kz

В ходе рабочего совещания по социаль-
но-экономическому развитию обла-

сти президент поднял животрепещущие 
проблемы региона, указав на системные 
недостатки в их решении. Он также обо-
значил контуры модели развития реги-
она, которая ориентирована на переход 
к диверсифицированной и экологически 
ориентированной экономике.

Первоочередная, нарастающая с 
каждым днем проблема, которой глава 
государства уделяет пристальное вни-
мание, – нехватка питьевой воды. Пре-
зидент предложил проработать проект, 
в основе которого нужно рассмотреть в 
качестве альтернативного источника 
водоснабжения использование место-
рождения подземных вод Кокжиде в 
Актюбинской области. 

«Эксперты также предлагают строи-
тельство водовода от месторождений 
Кокжиде, Айшуакское и Северо-Айшуак-
ское до населенных пунктов Мангистау-
ской и Атырауской областей. Протяжен-
ность водовода составит порядка 1400 
километров с пропускной способностью 
170 тысяч кубометров воды в сутки. 
Это позволит обеспечить качественной 
питьевой водой 1,2 миллиона человек 
с возможностью дальнейшего увели-
чения подачи воды», – пояснил глава 
государства.

Касым-Жомарт Токаев указал на 
плохое состояние водоснабжения и ка-
нализационной сети, подчеркнув, что 
это серьезная проблема всего региона.

Как известно, на сегодняшний день 
в Актау очень высокий уровень износа 
водопроводных сетей – 77%, в результате 
чего потери воды достигают 16%. Во 
втором по величине городе Жанаозене 
износ сетей водоснабжения составляет 
59%, канализационной сети Актау до-
стиг 76%, а Жанаозена – 72%. В этой связи 
глава государства потребовал принять 
конкретные решения. 

Между тем президент дал положи-
тельную оценку инициативе фермеров, 
живущих в отдаленных районах области, 
по бурению водяных скважин. По расче-
там, на эти работы потребуется 100 млн 
тенге, что позволит, по меньшей мере, 
50 фермерам получить доступ к воде.

Была также дана положительная оцен-
ка введению в эксплуатацию жилья. Хотя 
в области еще 7% жилого фонда при-
знано ветхим. «В капитальном ремонте 
нуждаются 177 многоквартирных домов. 
Поэтому большого внимания требует 
вопрос реновации жилья», – сказал 
Касым-Жомарт Токаев. 

В ходе совещания глава государства 
дал понять чиновникам, что он рас-
полагает информацией о незавершен-
ном строительстве шести проблемных 
объектов долевого строительства, а 
также – о случаях точечной и хаотичной 
застройки. В этой связи правительству 
совместно с акиматом области поручено 
принять конкретные меры для решения 
этих проблем.

Еще одна важная проблема регио-
на, находящаяся на личном контроле 
президента, – строительство газопере-
рабатывающего завода в Жанаозене, 
который было поручено ввести в экс-
плуатацию еще в 2024 году. «Однако 
из-за затянувшихся процедур контракт 
с подрядчиком был заключен только в 
прошлом году, а ввод в эксплуатацию 
перенесен на 2027 год. Это – большое 
упущение со стороны правительства. 
Кабмину необходимо взять на строгий 
контроль данный вопрос», – подчеркнул 
президент.

По мнению главы государства, ре-
шающее значение для стабильности и 
диверсификации экономики региона 
имеет развитие предпринимательства. 

В настоящее время в области действу-
ют 77 тысяч субъектов МСБ, которые 
обеспечивают работой 150 тысяч че-
ловек. В 2024 году объем выпущенной 
продукции субъектами сектора увели-
чился на 270,5 млрд тенге, достигнув 
2,2 трлн тенге.

«В этом году на поддержку малого и 
среднего бизнеса региона из государ-
ственного бюджета будет направлено 
свыше 16 млрд тенге. На сегодняшний 
день выделено 12,5 млрд тенге, под-
держана реализация 150 проектов. 
В ближайшее время будет запущена 
масштабная программа «Mangystau 
Business», в рамках которой предусмо-
трено финансирование 30 новых про-
ектов на общую сумму 1,5 млрд тенге», 
– отметил Касым-Жомарт Токаев.

Придать особый импульс разви-
тию предпринимательства в регионе 
способна и СЭЗ «Морпорт Актау», где 
сегодня реализуются 22 новых про-
екта. Общий объем инвестиций в СЭЗ 
составил 337 млрд тенге, половина из 
них – зарубежные инвестиции. «В этом 
году планируется семикратно увеличить 
площадь СЭЗ (с 3,7 тыс. га до 26,5 тыс. 
га). Это хорошее решение. Нужно вклю-
чить в перечень видов экономической 
деятельности производство товаров 
народного потребления, в том числе – 
продуктов питания. При этом, конечно, 
в приоритете должен быть производ-
ственный сектор, выпускающий высоко-
качественную продукцию и создающий 
новые рабочие места. Правительство и 
акимат должны детально проанализиро-
вать и эффективно проработать данное 
направление. Не должно быть никакой 
бумажной волокиты.», – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

Еще одно направление развития – 
туризм. «За прошлый год поток ино-
странных посетителей составил 43 
тысячи человек, а казахстанцев – около 
460 тысяч туристов. Общее количество 
туристов за последние три года вы-
росло в 1,5 раза. В летний сезон отели 
загружены более чем на 90%. Наиболее 
популярными среди туристов остаются 
подземная мечеть Бекет Ата, урочище 
Бозжыра, «Долина замков» Айрақты 
и «Долина шаров» Торыш. Каждый 
десятый, въезжающий в регион, посе-
щает эти объекты», – озвучил данные 
президент.

Ранее в урочище Бозжыра состоялась 
закладка капсулы строительства нового 
туристического объекта. Визит-центр, 
который будет возведен в современном 
стиле, предоставит путешественникам 
все необходимые удобства и комфорт.  

Между тем глава государства заострил 
внимание на том, что неоднократно 
указывал на необходимость создания 
комфортных условий для туристов, в 
том числе для лиц с ограниченными 
возможностями. К примеру, предложе-
ние по установке автоматизированного 
подъемника для посещения некрополя 
Бекет Ата.

«Установка подземных механизмов 
на туристических объектах в мире до-
вольно распространенная практика. 
Однако надо учитывать сакральную 
значимость этого места и обсудить 
данный вопрос с общественностью и 
экспертами», – отметил он.

Также особое внимание, по словам 
главы государства, следует уделить 
морскому туризму. «Назрела необходи-
мость строительства нового морского 

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область

Объемы вводимого жилья в регионе планомерно растут. 
К примеру, по итогам 2018 года объем ввода жилья по 

госпрограммам и от частных компаний составил 284 тыс. кв. 
метров, с прибавкой к предыдущему году 17,3%. На 2019 год 
строители поставили себе рубеж превысить планку 300 тыс. 
кв. метров. В 2022 году в Павлодарской области в эксплуата-
цию ввели больше 457 тысяч квадратных метров жилья, или 
122,8% к 2020 году. В 2024 году в регионе построили 566,3 
тысячи квадратных метров жилья, что на 15% больше пока-
зателя 2023 года.

К тому же, в 2024 году впервые за 15 лет было закуплено 
порядка 800 квартир для социально уязвимых семей. В этом 

году планируется приобретение 217 квартир на три млрд тенге, 
предназначенных для арендного социального жилья.

Также в рамках Национального проекта «Модернизация 
сельского здравоохранения» будут завершены шесть меди-
цинских объектов в селах Байет, Ивановка, Уштерек, Ленино, 
Курколь, Мынкуль.

По нацпроекту «Комфортная школа» в Павлодаре ведется 
строительство двух школ. Весной планируется завершить 
строительство школы в микрорайоне «Достык». В строящейся 
СОШ №47 по ул. Гагарина ведутся работы по монтажу плит 
перекрытия. Срок сдачи объекта – август этого года. Также до 
конца лета завершат строительство пристройки к школе №34.

И это далеко не весть перечень социальных новостроек 
региона, которые должны повысить комфорт жителей области.

ТЕМПЫ СОЦИАЛЬНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА НАРАСТАЮТ 
В 2025 году в Павлодарской области планируется возведение 42 объектов на общую сумму 
14 млрд тенге. В этом списке – уже ведущееся строительство 11 многоквартирных жилых 
домов площадью 121,6 тыс. кв. метров на 1 765 квартир. Из них в Павлодаре – семь домов, 
в Экибастузе – три и в Аксу – один дом.

РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ

НОВАЯ МОДЕЛЬ 
ДЛЯ МАНГИСТАУ
Глава государства Касым-Жомарт Токаев в рамках рабочей 
поездки в Мангистаускую область обозначил главную задачу 
перед правительством страны и руководством области – улучшить 
качество жизни мангистаусцев и показать Мангистауский регион 
как образец динамичного развития, решив ряд первостепенных 
проблем.

порта Актау с реконструкцией причалов 
для приема пассажирских лайнеров», 
– обозначил новую задачу глава госу-
дарства. Касым-Жомарт Токаев поручил 
в ближайшее время завершить разра-
ботку и Комплексного плана развития 
туристской зоны «Мангистау». В июне 
он должен быть принят.

Также акимату области при под-
держке правительства поручено про-
работать вопрос привлечения частных 
инвестиций в турсферу, в частности – в 
событийный туризм (Event tourism), что 
связано со статусом Актау – культурной 
столицы тюркского мира. 

Мангистауская область находится на 
стыке основных международных транс-
портных коридоров, соединяющих 
Восток и Запад, Север и Юг. Поэтому 
большое внимание уделяется разви-
тию морской инфраструктуры, прежде 
всего, портов Актау и Курык, которые 
являются одними из основных узлов 
ТМТМ. Это позволило практически в 
три раза сократились сроки доставки 
грузов по коридору, была стабилизи-
рована стоимость перевозок, нача-
лось широкое внедрение передовых 
цифровых решений. Международные 
логистические компании проявляют 
интерес к инвестированию в транспорт-
ную отрасль Казахстана. В этой связи 
президент поручил правительству со-
вместно с акиматом области усилить 
работу с иностранными инвесторами. 
В целом, чтобы упрочить позиции Ка-
захстана как ключевого транзитного 
хаба Евразии, необходимо ускорить 
реализацию намеченных проектов по 
развитию автодорожной, железнодо-
рожной и портовой инфраструктуры. 
Президент поручил с текущего года 
приступить к ремонту участков дорог от 
Жанаозена до границы Туркменистана 
через Кендерли.

Кроме того, в курортной зоне Кендер-
ли начато возведение нового аэропорта. 
Его пропускная способность составит 
150 пассажиров в час. Планируется 
запуск регулярных авиарейсов, соеди-
няющих Кендерли с Алматы и Астаной, 
что сделает более доступным отдых 
казахстанцев на Каспийском море и даст 
большой толчок развитию как внутрен-
него, так и международного туризма.

В текущем году началась реконструк-
ция и модернизация железнодорожных 
вокзалов. В целом по стране планиру-
ется отремонтировать 125 вокзалов, 
включая станции Мангистау, Бейнеу 
и Шетпе. Будут созданы комфортные 
условия для пассажиров, в том числе 
для маломобильных пассажиров.

Глава государства дал поручение 
обеспечить полноценную работу Бей-
неуского зернового терминала, запу-
щенного в январе т.г., с последующим 
расширением его мощностей. А также 
указал на возможность использовать 
зерновой терминал в качестве сухо-
путного перевалочного комплекса для 
дальнейшего экспорта зерновых в стра-
ны Прикаспийского региона.

Президент поднял и экологические 
проблемы региона. Он указал на то, что 
вокруг областного центра много про-
мышленных предприятий, за которыми 
необходим строгий контроль с целью 
соблюдения ими всех экологических 
требований. В числе проблем: вопрос 
рекультивации хвостохранилища «Кош-
кар-ата», где размещено 105 млн тонн 
отходов трех заводов Прикаспийского 
ГМК, складирование на мусорных поли-
гонах свыше 200 тыс. тонн твердых бы-
товых отходов плюс стихийные свалки.

«Все эти проблемы негативно ска-
зываются на качестве жизни людей. 
Правительству совместно с акиматом 
области нужно принять исчерпывающие 
меры для их безотлагательного решения. 
По этому вопросу правительство должно 
ежеквартально докладывать мне», – по-
требовал президент.

Он также поручил в рамках акции 
«Таза Қазақстан» продолжить работу по 
благоустройству населенных пунктов.

Как отметил глава государства, не-
смотря на принятые меры по улучше-
нию качества образования в регионе, 
результаты работы неутешительны. Это 
показал проведенный в прошлом году 
специальный тест с целью оценки уров-
ня школьного образования в области. «В 
результате 37% детей показали низкие 
результаты качества знаний. Более того, 
по результатам ЕНТ 2024 года практи-
чески 1,5 тысячи выпускников (20%) не 
смогли преодолеть пороговый уровень, 
что является одним из худших резуль-
татов по республике. В январском ЕНТ 
текущего года треть учащихся из более 
8 тысяч участников не преодолела по-
роговый показатель. Имеются серьезные 
проблемы в разрыве качества знаний 
между сельскими и городскими шко-
лами региона, в том числе между Актау 
и Жанаозеном. До сих пор не решена 
проблема трехсменных и аварийных 
школ. Кроме того, сохраняется еще де-
фицит мест в дошкольные учреждения 
– в очереди стоят около 3,5 тыс. детей. 
Охват детей дошкольным обучением 
от 2 до 6 лет составляет 93,9%», – такие 
неутешительные данные привел глава 
государства.

Касым-Жомарт Токаев поручил фонду 
«Самрук-Қазына» совместно с акиматом 
области ускорить строительство ком-
фортных школ. Наряду с этим поручено 
продолжить строительство качествен-
ных стандартных школ. 

В ходе совещания было отмечено, что 
в области реализуется Региональная 
дорожная карта по развитию системы 
образования на 2023-2029 годы, однако, 
как отметил с сожалением президент, 
конкретных результатов нет.  

Президент страны указал и на не-
достатки в системе здравоохранения 
области. Несмотря на снижение мла-
денческой смертности в регионе, по 
сравнению с ситуацией в стране, этот 
показатель остается на высоком уровне. 
В области сохраняется высокий удель-
ный вес запущенных случаев онкологии, 
наблюдается низкий уровень укомплек-
тованности бригадами скорой помощи. 
Глава государства особо отметил во-
пиющие случаи массового отравления 
детей в образовательных организациях. 

«Это недопустимо. В прошлом году 
пострадало свыше 400 детей, в этом году 
– 42 ребенка. Это говорит о серьезных 
проблемах в обеспечении безопасно-
сти питания детей в школах области. 
Поручаю правительству совместно с 
профильными государственными орга-
нами взять на особый контроль вопросы 
обеспечения безопасности учащихся. 
Следует выстроить качественную работу 
с организациями, обслуживающими 
учреждения образования. Акимат не 
должен допускать таких случаев. Соци-
альная сфера имеет особое значение», 
– отметил он.

Подводя итоги рабочего визита, глава 
государства подчеркнул, что «поднятые 
проблемные вопросы очень актуальны, 
и правительство должно обратить на них 
внимание и держать на особом контро-
ле. Основная цель – улучшить качество 
жизни жителей области. Поручения 
должны быть выполнены своевремен-
но». Решение каждой проблемы будет 
находиться под личным контролем 
главы государства. 

«Новая модель  развития Мангиста-
уской области –  это переход к эколо-
гически ориентированной экономике, 
базирующейся на бережном использо-
вании ресурсов, возобновляемых ис-
точниках энергии, устойчивом туризме, 
переработке отходов и восстановлении 
окружающей среды. Будущее нашей 
страны – только в наших руках. Никто 
за нас не сделает нашу работу. Это на-
прямую относится и к Мангистауской 
области», – заключил президент страны.



Деловой Казахстан | 25 апреля 2025 г.6

DK-INDEX
dknews.kz

№ п/п Наименование показателей Единицы 
измерения

Тарифная 
смета 

Тарифная 
смета с учетом 

индексации 
с 01 марта 

2024г 

Тарифная 
смета по 

средневзве-
шенной 

Факт % Причины

1 2 3 4 5 6 7 8 9

I Затраты на производство товаров и предостав-
ление услуг тыс.тенге 131 918,29 142 958,732 141 118,659 739 306,638 523,9%  

1 Материальные затраты, всего тыс.тенге 29 689,49 30 724,229 30 551,773 45 685,277 149,5%  
1.1 Сырье и материалы тыс.тенге 9 156,58 9 666,696 9 581,677 19 445,207 202,9%  

1.2. ГСМ тыс.тенге 7 838,29 7 838,287 7 838,287 7 886,161 100,6%  

1.3. топливо (уголь) тыс.тенге 4 475,53 4 589,196 4 570,251 5 324,240 116,5%  

1.4. Электроэнергия покупная тыс.тенге 8 219,10 8 630,050 8 561,558 13 029,669 152,2%  

2 Затраты на оплату труда, всего тыс.тенге 69 103,26 78 086,681 76 589,444 180 682,233 235,9%  
2.1 зарплата производственного персонала, в т.ч. тыс.тенге 62 616,22 70 756,333 69 399,648 135 073,584 194,6%  

2.2 социальный налог тыс.тенге 3 262,30 3 686,402 3 615,719 23 719,496 656,0%  

2.3 социальные отчисления тыс.тенге 1 972,41 2 228,823 2 186,088 12 630,670 577,8%  

2.4 ОСМС тыс.тенге 1 252,32 1 415,123 1 387,989 9 258,483 667,0%  

3 Амортизация тыс.тенге 10 751,26 11 396,333 11 288,821 475 271,742 4210,1%  
4. Ремонт, в том числе: тыс.тенге 12 171,64 12 171,645 12 171,645 23 614,238 194,0%  

4.1. текущий ремонт тыс.тенге 12 171,64 12 171,645 12 171,645 23 614,238 194,0%  

4.1.1 ремонт зданий тыс.тенге 3 225,00 3 225,000 3 225,000 5 850,000 181,4%  

4.1.2 текущий ремонт ИВПП, РД тыс.тенге 6 207,95 6 207,953 6 207,953 7 427,677 119,6%  

4.1.3 текущий ремонт транспорта тыс.тенге 2 738,69 2 738,692 2 738,692 10 336,561 377,4%  

5. Прочие затраты тыс.тенге 10 202,64 10 579,844 10 516,977 14 053,147 133,6%  
5.1. командировочные расходы тыс.тенге 1 286,29 1 363,469 1 350,606 1 538,352 113,9%  

5.2. подготовка кадров тыс.тенге 2 650,35 2 650,348 2 650,348 3 073,814 116,0%  

5.3 прочие затраты тыс.тенге 6 266,00 6 566,028 6 516,024 9 440,982 144,9%  

5.3.1 предоставление точки входа в сеть АФТН (Каз
аэронавигация) тыс.тенге 219,04 240,946 237,296 432,000 182,1%  

5.3.2 проверка приборов, метрологические услуги (тех.
обсл.пожар.сигнал) тыс.тенге 622,54 659,896 653,670 828,000 126,7%  

5.3.3 коммунальные услуги тыс.тенге 174,40 179,629 178,757 180,100 100,8%  

5.3.4 орнитологические обследование и отпугивание 
птиц отпугивание птиц тыс.тенге 932,03 950,666 947,559 2 004,413 211,5%  

5.3.5 облет системы тыс.тенге 3 263,39 3 459,192 3 426,558 4 910,714 143,3%  

5.3.6 Охрана труда и техника безопасности тыс.тенге 1 054,61 1 075,699 1 072,184 1 085,754 101,3%  

II Расходы периода, всего тыс.тенге 54 621,86 54 773,821 54 748,494 65 444,149 119,5%  
6. Общие административные расходы тыс.тенге 48 781,58 48 933,540 48 908,212 56 442,413 115,4%  

6.1. заработная плата административного персонала тыс.тенге 6 884,92 7 022,622 6 999,672 11 772,124 168,2%  

6.2. социальный налог тыс.тенге 358,71 365,880 364,684 780,679 214,1%  

6.3. социальные отчисления тыс.тенге 216,87 221,208 220,485 462,514 209,8%  

6.4. ОСМС тыс.тенге 137,70 140,451 139,992 287,922 205,7%  

6.5. Налоги тыс.тенге 41 183,38 41 183,379 41 183,379 43 139,174 104,7%  

7. Прочие затраты тыс.тенге 5 840,28 5 840,282 5 840,282 9 001,736 154,1% - 
7.1 услуги связи, интернет тыс.тенге 995,88 995,880 995,880 3 044,448 305,7%  

7.2 услуги банка тыс.тенге 450,29 450,285 450,285 658,658 146,3%  

7.3 материальные затраты тыс.тенге 118,25 118,250 118,250 200,871 169,9%  

7.4 автобензин тыс.тенге 82,78 82,775 82,775 105,784 127,8%  

7.5 бланочая и нормативная продукция тыс.тенге 19,89 19,888 19,888 56,487 284,0%  

7.6 заправка катриджа тыс.тенге 123,96 123,958 123,958 130,858 105,6%  

7.7 мед.комиссия работников тыс.тенге 494,02 494,016 494,016 497,371 100,7%  

7.8 почтовые расходы, подписка тыс.тенге 99,35 99,352 99,352 102,750 103,4%  

7.9 коммунальные услуги (вода, мусор) тыс.тенге 1 308,00 1 307,996 1 307,996 1 320,041 100,9%  

7.10 СМИ (публикация) тыс.тенге 191,96 191,963 191,963 251,816 131,2%  

7.11 повышение квалификации тыс.тенге 81,70 81,700 81,700 213,784 261,7%  

7.12 страхование тыс.тенге 1 180,08 1 180,081 1 180,081 1 225,626 103,9%  

7.13 командировочные тыс.тенге 257,26 257,258 257,258 856,966 333,1%  

7.14 аудит тыс.тенге 231,77 231,770 231,770 87,884 37,9%

гоз. закупки, 
по ценновым 

предложе
ниям

7.15 сопровождение 1С, программы, параграф и др тыс.тенге 205,11 205,110 205,110 248,393 121,1%  

III Всего затрат тыс.тенге 186 540,15 197 732,55 195 867,153 804 750,787 410,9%  
IV Всего доходов тыс.тенге 186 540,15 197 732,55 195 867,153 230 412,244 117,6%  
  Доходы январьфевраль   26 340,155

  Доходы с 01 марта (индексация)   131 820,269

  Доходы 01 сентября компенсирующий   72 251,820

V Объем оказываемых услуг, всего, в т.ч. тонн

68 411,50 68 411,500 68 411,500

80 312,722

117,4%
  Объем оказываемых услуг январьфевраль тонн 9 659,940  

  Объем оказываемых услуг с 01 марта (индексация) тонн 45 607,196  

  Объем оказываемых услуг с 01 сентября компен
сирующий тонн 25 045,586  

IX Тариф (без НДС) тенге/тонн 2 726,74 2 890,34 2 863,07 2 868,938 100,2%  
  Тариф январьфевраль тенге/тонн 2 726,74 100,0%  

  Тариф с 01 марта (индексация) тенге/тонн 2 890,34 100,0%  

  Тариф 01 сентября компенсирующий тенге/тонн 2 884,810 2 884,81 100,0%  

Объем взлета и посадок на 2024 год, указанный в тарифной смете в размере 
68 411,5 тонн, фактический объем оказываемых услуг по обеспечению взлета и 
посадки воздушного судна составил 80 312,7 тонн, что на 117% больше утверж
денного объема, увеличение объема оказываемых услуг в аэропорту Урджар. 

В 2024 году доход от реализации услуг  по обеспечению взлетапосадки ВС 
получен доход в размере 230 412 тыс. тенге, что на 117,6 % выше дохода пред
усмотренного тарифной сметой.

Общая сумма затрат за прошлый год составила 804 750,7  тыс. тенге, что на в 
четыре   выше затрат, предусмотренных тарифной сметой.

В связи с передачей имущества объекта «Реконструкция взлетнопосадочной 
полосы, рулежной дорожки и аэровокзала аэропорта города» на сумму 10 481 942 
340 тенге в уставный капитал ТОО «Международный аэропорт Семей» привело к 
росту расходов по налогу на имущества и амортизацией. 

Расходы по аудиту не исполнены в связи с тем, что по процедудурами госу
дарственных закупок.

В 2024 году для обеспечения взлета и посадки воздушных судов  были при
обретены следующие основное средства:

№ Основные средства Сумма тенге без НДС
1 ГАЗ322173(Аэродромная служба) 12 758 000

2 Ноутбук (НПС) 160 705,36

  ВСЕГО 12 918 705,36

По остальным фактическим производственным и административным расходам 
соответствует утвержденной тарифной смете.

Исполнение тарифной сметы  по обеспечению взлета и посадки воздушного судна ТОО «Международный 
аэропорт Семей»за исключением обслуживания авиаперевозок, осуществляющих транзитные пролеты 

через воздушное пространство Республики Казахстан с осуществлением технических посадок в аэропортах 
Республики Казахстан в некоммерческих целях и по международным направлениям за 2024 год

Тарифная  смета  ТОО «Международный аэропорт Семей»  на регулируемую услугу  
по обеспечению авиационной безопаности воздушного судна, за исключением обслуживания 

авиаперевозок, осуществляющих транзитные пролеты через воздушное пространство  
Республики Казахстан с осуществлением технических посадок в аэропортах Республики Казахстан  

в некоммерческих целях и по международным направлениям за 2024 год

1 2 3 4 5 6 7 8
2 Затраты на оплату труда, всего, в т.ч. тыс.тенге 41 211,71 44 055,3167 43 581,382 93 033,156 213,5%

2.1 зарплата производственного персонала тыс.тенге 38 372,22 41 019,9031 40 578,623 83 404,980 205,5%
2.2 социальный налог тыс.тенге 2 072,10 2 215,0750 2 191,246 8 039,956 366,9%
2.3 отчисления ОСМС   767,39 820,3386 811,514 1 588,220 195,7%
3. Прочие затраты тыс.тенге 2 908,85 2 920,9069 2 918,898 5 630,419 192,9%

3.1. командировочные расходы тыс.тенге 279,05 284,6295 283,699 1 066,925 376,1%
3.2. подготовка кадров тыс.тенге 647,32 653,7952 652,716 1 564,474 239,7%
3.3. коммунальные услуги (вода, мусор, уголь) тыс.тенге 432,67 432,6660 432,666 859,482 198,6%
3.4. охрана труда и техника безопасности (спецодежда) тыс.тенге 1 549,82 1 549,8162 1 549,816 2 139,538 138,1%
II Расходы периода, всего тыс.тенге 3 494,64 3 611,0834 3 591,676 8 353,646 232,6%
4. Общие и административные расходы тыс.тенге 3 494,64 3 611,0834 3 591,676 8 353,646 232,6%

4.1. заработная плата административного персонала тыс.тенге 2 553,32 2 655,4568 2 638,435 6 166,620 233,7%
4.2. социальный налог тыс.тенге 137,88 143,3924 142,473 521,781 366,2%
4.3. ОСМС тыс.тенге 51,07 53,1130 52,773 196,029 371,5%
4.4. налоги тыс.тенге 307,45 307,4500 307,450 596,181 193,9%
4.5. Страхование тыс.тенге 337,59 344,3431 343,218 692,116 201,7%
4.6. Объявления СМИ тыс.тенге 50,31 50,3100 50,310 86,900 172,7%
4.7. услуги связи тыс.тенге 57,02 57,0180 57,018 94,019 164,9%
III Всего затрат тыс.тенге 49 963,63 52 961,4469 52 461,810 111 062,616 211,7%
IV Всего доходов тыс.тенге 49 963,63 52 961,4469 52 461,810 79 535,227 151,6%
  Доходы январьфевраль тыс.тенге 9 084,828
  Доходы с 01 марта (индексация) тыс.тенге 70 450,399
V Объем оказываемых услуг тонн

53 126 53 126,4000 53 126,400
80 329,922

151,2%  Объем оказываемых услуг январьфевраль тонн 9 659,940
  Объем оказываемых услуг с 01 марта (индексация) тонн 70 669,982
VI Тариф (без НДС) тенге/тонн

940,46 996,89 987,490
990,11 100,3%

  Тариф январьфевраль тенге/тонн 940,46 100,0%
  Тариф с 01 марта (индексация) тенге/тонн 996,89 100,0%

Услуги по обеспечению авиационной безопасности воздушного судна:   
Объем указанной в тарифной смете на 2024 год предусмотрен в размере 53126 тонн. Фактический объем оказываемых услуг по обеспечению авиационной без

опасности воздушного судна составил 80329.9 тонн.
От реализации услуг  по обеспечению авиационной безопасности получен доход в размере 79535 тыс. тенге, что на 151.6 % выше дохода предусмотренного 

тарифной сметой.
Общая сумма затрат за 2024 год составила 110132,6 тыс. тенге, что в 151.6% или выше затрат, предусмотренных тарифной сметой.

Исполнение тарифной  сметы  ТОО «Международный аэропорт Семей»   
по предоставлению места стоянки ВС сверх 3х часов после посадки для пассажирских и 6ти часов  

для грузовых и грузопассажирских сертифицированных типов воздушных судов при наличии грузов 
(почты), подлежащих обработке (погрузке и/или выгрузке) в аэропорту посадки за 2024 год

№  п/п  Наименование показателей  Единицы из-
мерения 

 Тарифная 
смета  

 Тарифная 
смета с 
учетом 

индексации 

 Тарифная 
смета по 

средневзве-
шенной 

 Факт  отклонение 

1 1 2 3 4 6 7 8
I Затраты на производство товаров и предост. услуг тыс.тенге 133,4 141,362 140,028 1 991,541 1422,2%
I Материальные затраты, всего, в т.ч. тыс.тенге 27,5 29,139 28,865 403,610 1398,3%

1.1.. материалы тыс.тенге 15,5 16,377 16,223 194,452 1198,7%
1.2. ГСМ тыс.тенге 8,4 8,893 8,810 78,862 895,2%
1.4. Электроэнергия покупная тыс.тенге 3,7 3,8690 3,833 130,297 3399,8%
2 Затраты на оплату труда, всего, в т.ч. тыс.тенге 105,9 112,223 111,164 1 587,931 1428,5%

2.1 зарплата производственного персонала тыс.тенге 96,9 102,672 101,703 1 350,736 1328,1%
2.2 социальный налог тыс.тенге 9,0 9,540 9,450 237,195 2510,0%
II Расходы периода, всего тыс.тенге 20,9 22,112 21,903 125,528 573,1%
6. Общие и административные расходы тыс.тенге 20,9 22,112 21,903 125,528 573,1%

6.1. заработная плата АУП тыс.тенге 15,8 16,759 16,601 117,721 709,1%
6.2. социальный налог тыс.тенге 1,4 1,483 1,469 7,807 531,3%
6.3. услуги связи тыс.тенге 3,7 3,870 3,833 30,444 794,2%
III Всего затрат тыс.тенге 154,2 163,474 161,931 2 117,069 1307,4%
V Всего доходов тыс.тенге 154,22 163,474 161,931 156,544 96,7%
  Доходы январьфевраль   0,711
  Доходы с 01 марта (индексация)   155,832
VI Объем оказываемых услуг

тонн-час 12 638,60 12 638,600 12 638,600
12 111,653

95,8%  Объем оказываемых услуг январьфевраль 58,320
  Объем оказываемых услуг с 01 марта (индексация) 12 053,3

VIII Тариф (без НДС)
тенге/тонн-час 12,20 12,93 12,81

12,93 106,0%
  Тариф январьфевраль 12,20 100,0%
  Тариф с 01 марта (индексация) 12,93 100,0%

Объем указанной в тарифной смете за 2024 год предусмотрен в размере 12638,6 тоннчас. Фактический объем оказываемых услуг составил 12 111,6 тоннчас, 
исполнение составило 96%.

От реализации услуг  получен доход в размере 156,5 тыс. тенге,  сумма затрат за 2024 год составила 2 117,069 тыс. тенге, что в 10 раза выше затрат, предусмо
тренных тарифной сметой. Тарифная смета по производственным и административным расходам исполнена в полном объеме. Расходы отнесены в процентном 1% 
соотношении от взлет посадки ВС

Исполнение тарифной сметы ТОО «Международный аэропорт Семей»   
по предоставлению места стоянки ВС на базовом аэродроме за 2024 год

№  п/п  Наименование показателей  Единицы из-
мерения 

 Тарифная 
смета  

 Тарифная 
смета с 

учетом ин-
дексации 

 Тарифная 
смета по 

средневзве-
шенной 

Факт  отклонение 

1 1 2  4 5 6 7 8
I Затраты на производство товаров и предост. услуг тыс.тенге 222,87 236,25 234,02 1 861,2 795,3%
I Материальные затраты, всего, в т.ч. тыс.тенге 22,09 23,41 23,19 273,3 1178,6%

1.1. материалы тыс.тенге 14,78 15,67 15,52 194,45 1252,7%
1.2. ГСМ тыс.тенге 7,30 7,74 7,67 78,86 1028,6%
2 Затраты на оплату труда, всего, в т.ч. тыс.тенге 200,79 212,84 210,83 1 587,9 753,2%

2.1 зарплата производственного персонала тыс.тенге 183,75 194,78 192,94 1 350,74 700,1%
2.2 социальный налог тыс.тенге 17,04 18,06 17,89 237,19 1325,9%
II Расходы периода, всего тыс.тенге 41,87 44,38 43,96 156,0 354,8%
6. Общие и административные расходы тыс.тенге 41,87 44,38 43,96 155,97 354,8%

6.1. заработная плата административного персонала тыс.тенге 29,37 31,13 30,84 117,72 381,8%
6.2. социальный налог тыс.тенге 2,76 2,93 2,90 7,81 269,0%
6.3. услуги связи тыс.тенге 9,74 10,32 10,22 30,44 297,8%
III Всего затрат тыс.тенге 264,74 280,63 277,98 2 017,22 725,7%
V Всего доходов тыс.тенге

264,74 280,63 277,98

1 020,98

367,3%
  Доходы январьфевраль тыс.тенге 64,18
  Доходы с 01 марта (индексация) тыс.тенге 540,18
  Доходы 01 сентября компенсирующий тыс.тенге 416,62
VI Объем оказываемых услуг тоннсутки

1 784,4 1 784,37 1 784,37

6 526,91

365,8%
  Объем оказываемых услуг январьфевраль тоннсутки 432,6
  Объем оказываемых услуг с 01 марта (индексация) тоннсутки 3 434,8
  Объем оказываемых услуг с 01 сентября компенсирующий тоннсутки 2 659,5

VIII Тариф (без НДС) тенге/тоннсутки

148,37 157,27 155,79

156,43 100,4%
  Тариф январьфевраль тенге/тоннсутки 148,37 100,0%
  Тариф с 01 марта (индексация) тенге/тоннсутки 157,27 100,0%
  Тариф 01 сентября компенсирующий тенге/тоннсутки 156,65 99,6%

Услуги по  предоставлению места стоянки воздушного судна на базовом аэродроме:
Объем указанной в тарифной смете за 2024 год предусмотрен в размере 1784,4 тоннсутки. Фактический объем оказываемых услуг составил 6 526,91 тоннсутки,  

исполнение составило 366%.
От реализации услуг  получен доход в размере 1 020,98 тыс. тенге. Общая сумма затрат за 2024 год составила 2 017,22 тыс. тенге, что на в 4 раза выше затрат, пред

усмотренных тарифной сметой. Тарифная смета по производственным и административным расходам исполнена в полном объеме. Расходы отнесены в процентном 
1% соотношении от взлет посадки ВС

№  п/п Наименование показателей Единицы 
измерения

 Тарифная 
смета  

Тарифная 
смета с учетом 
индексации с 
01.03.2024 

 Тарифная 
смета по 

средневзве-
шенной 

 Факт Отклонение

1 2 3 4 5 6 7 8

I Затраты на производство товаров и предост. услуг тыс.тенге 46 468,99 49 350,3635 48 870,134 102 708,970 210,2%
I Материальные затраты, всего тыс.тенге 2 348,43 2 374,1399 2 369,854 4 045,395 170,7%
  в том числе:   

1.1 сырье и материалы тыс.тенге 467,32 474,2272 473,077 749,208 158,4%

1.2 ГСМ тыс.тенге 387,72 391,5996 390,953 428,894 109,7%

1.3 Электроэнергия покупная тыс.тенге 1 493,38 1 508,3130 1 505,824 2 867,293 190,4%

Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область

По словам акима Шахтинска, после 
длительного простоя в городе был 

восстановлен пустующий подъезд дома в 
14 микрорайоне и жилой дом в поселке 
Шахан, отремонтировано 10 брошенных 
квартир. По итогам проведенных работ рас
пределено 62 квартиры среди очередников. 

– В текущем году объем строительных 
работ ожидается на уровне 16,8 млрд тенге, 
с ростом на 5,5%, – сообщил М. Кыдырган
беков. – Планируется завершить строитель
ство 60квартирного жилого дома, произве

сти реконструкцию двухподъездного дома в 
поселке Шахан. До конца года планируется 
обеспечить квартирами 85 очередников. 
Также за счет частных инвестиций запла
нировано строительство многоквартирного 
жилого дома. Такой проект реализуется в 
городе впервые.

Благоустройство охватило все сферы 
городского социума.  В 2024 году были 
проведены работы по замене 4,1 км те
пловых сетей и восстановлению изоляции 
тепловых сетей общей протяженностью 5 
км. Ремонт основного и вспомогательно
го оборудования по Шахтинской ТЭЦ и 

котельной поселка Шахан проведены в 
полном объеме. Благодаря чему процент 
износа тепловых сетей за последние три 
года снизился на 6,3%, по основному 
оборудованию – на 5,3%. Также, в целях 
снижения износа тепловых сетей, на ста
дии разработки ПСД по реконструкции 
магистрального трубопровода общей 
протяженностью порядка 5 км. 

План работ на 2025 год по ремонту ТЭЦ 
Шахтинска и котельной поселка Шахан 
полностью сформирован. Проводятся 
конкурсные процедуры по определению 
подрядчиков и закупу необходимых ма

териалов. Ожидается, что в итоге процент 
износа тепловых сетей снизится на 4% и 
составит 57,7%, процент износа основного 
оборудования снизится на 3,9% до 67,3%. 
Кроме того, для обеспечения населения 
качественным водоснабжением в 2023 году 
проведена реконструкция водопроводных 
сетей Шахтинска, общей протяженностью 
44 км. 

– Продолжается реконструкция водопро
водных сетей, 3я очередь, общей протя
женностью 49,4 км, – говорит М. Кыдырган
беков. – На сегодняшний день проложено 
31 км сетей. По завершении работ износ 
водопроводных сетей города снизится с 
61% до 28%.

Особое внимание в Шахтинске уделяется 
развитию дорожнотранспортной инфра
структуры, благоустройству и улучшению 
архитектурного облика города. За послед
ние два года было отремонтировано 30 км 

дорог города и прилегающих поселков. В 
2025 году средним ремонтом планируется 
охватить порядка 6,7 км. 

Ведется работа и по созданию безба
рьерной среды для лиц с ограниченными 
возможностями. В 2024 году на эти цели 
было выделено 389,9 млн тенге, в этом 
году финансирование составит 499 млн 
тенге. Год назад были произведены все 
необходимые единовременные выплаты 
на сумму 89,2 млн тенге, на текущий год на 
эти цели предусмотрено 90,5 млн тенге. В 
рамках оказания дополнительной помощи 
лицам с ограниченными возможностями 
предусмотрено финансирование на вы
плату материального обеспечения детей 
с инвалидностью, воспитывающихся и 
обучающихся на дому. Сумма финансиро
вания на эти цели в 2024 году составила 
2,5 млн тенге, в 2025 году предусмотрено 
2,9 млн тенге.

МАЛЫЕ ГОРОДА

МОДЕРНИЗАЦИЯ В ШАХТИНСКЕ
Объем строительных работ в городе Шахтинске Карагандинской области в 2024 году составил 
15,2 млрд тенге, введено в эксплуатацию 4 054 квадратных метра жилья. О социально-
экономическом развитии населенного пункта рассказал его аким Мурат Кыдырганбеков.
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Мурат ОМИРАЛИЕВ, фото из личного архива 
Элеоноры СУЛЕЙМЕНОВОЙ

Состоялся международный круглый 
стол на тему «Учитель и ученик: 

исследования горизонтов». Коллеги, 
преподаватели, докторанты и студенты 
из разных стран обсудили ключевые на-
учные идеи, развитые и развивающиеся 
под руководством профессора Э.Д. Сулей-
меновой, очертили современные гори-
зонты лингвистических и гуманитарных 
исследований. Также прошла творческая 
встреча «Юбилейная симфония», на кото-
рой представлены научное и творческое 
достижения юбиляра, прозвучали слова 
признательности, воспоминания, музы-
кальные и поэтические поздравления. 
Эти два знаменательных мероприятия 
стали подтверждением глубины влияния 
личности профессора Э.Д. Сулейменовой 
на научную и культурную жизнь Казах-
стана и зарубежья. 

Как отметил в своем выступлении 
председатель правления – ректор КазНУ 
им. аль-Фараби Жансеит Туймебаев: 
«Этот год для казахстанской филоло-
гии, для всей мировой русистики зна-
менателен юбилейной датой доктора 
филологических наук, профессора КазНУ 
им. аль-Фараби Элеоноры Дюсеновны 
Сулейменовой. Ее школа – это не про-
сто академическая среда, настоящая 
лаборатория идей, где рождаются новые 
знания и развиваются передовые методы 
изучения языка и литературы. Благодаря 
глубокому фундаментальному форми-
рованию, полученному в Казахстане и 
России, выдающимся исследователь-
ским способностям и широте научного 
кругозора, создана сильная научная 
школа, фокусирующаяся на мировой и 
контрастивной лингвистике, теорети-
ческой и прикладной лексикографии, 
социолингвистике, корпусной лингви-
стике, а также теории и утверждении 
первого языка. Яркий талант большого 
ученого и педагога Э.Д. Сулейменовой, 
ее неиссякаемая творческая энергия, 
трудолюбие, актуальность выдвигаемых 
ею идей, исключительное человеческое 
обаяние вызывают искреннее уважение». 

На заседаниях прозвучали поздравле-
ния и доклады участников. Так, почетный 
президент Американских советов по 
развитию образования Дэн Дэвидсон 
подчеркнул достижения и заслуги 
профессора Элеоноры Сулейменовой. 
Он отметил: «Ключевым вкладом Э.Д. 
Сулейменовой является разработка ком-
муникативно-деятельностного подхода, 
в рамках которого основной целью обуче-
ния становится формирование коммуни-
кативной компетенции, интегрирующей 
функциональные возможности языка, 
культуру речи и навыки речевой деятель-
ности. В своих исследованиях профессор 
Э.Д. Сулейменова отмечает ограничен-
ность традиционных методов, фокуси-
рующихся исключительно на языковых 
правилах, для успешной интеграции в 
многоязыковую среду Казахстана. Она 
подчеркивает необходимость обучения 
решению коммуникативных задач, 
ссылаясь на успешный опыт реализации 
этого подхода в таких программах, как 
«Russian Overseas Flagship». Трансфор-
мативное обучение, активно внедряемое 
Э.Д. Сулейменовой, представляет собой 
педагогическую методику, направлен-
ную на погружение студентов в языковую 
и культурную среду. В качестве примера 
можно привести программу «Флагман» 
Американских советов по международ-
ному образованию, программа успешно 
реализуется в стенах университета уже 
более десяти лет». 

Президент международных органи-
заций, профессор русского языка и ли-
тературы Владимир Толстой сказал, что 
незаурядный талант большого ученого 
и педагога, смелость и актуальность вы-
двигаемых идей, глубина исследователь-
ских решений, неиссякаемая творческая 
энергия, трудолюбие, исключительное 
человеческое обаяние вызывают искрен-
нее уважение и продолжают восхищать и 
вдохновлять ее коллег и последователей. 

Элеонора Дюсеновна – известный и 
авторитетный лингвист-теоретик, автор 
монографий по актуальным проблемам 
общего языкознания, социолингвистики 
и контрастивной лингвистики, а также 

Популярная лингвистика 
Элеоноры Сулейменовой

множества созданных по ее инициативе 
и хорошо зарекомендовавших себя фун-
даментальных словарей, справочников, 
учебников казахского и русского языков. 
Ее научные труды широко известны не 
только в нашей стране, но и за рубежом. 

Глубокие лингвистические знания, 
высокая компетентность, инициатив-
ность, наличие серьезной теоретической 
базы и сильного внутреннего импульса 
развития, стойкость убеждений и неудов-
летворенность достигнутым сплотили 
вокруг нее научную школу.

Проректор МГУ имени М.В. Ломо-
носова Татьяна Кортава заметила, что 
истинный ученый – это не только тот, 
кто накопил много знаний, а тот, кто 
умеет эти знания применять для блага 
человечества, кто стремится воспитать 
достойную смену и оставить свой след в 
истории науки. Элеонорой Дюсеновной 
осуществлено панорамное социолингви-
стическое описа ние языковой ситуации 
и языкового планирования в Казахстане; 
в соответствии с лингвистическими, 
соци ально-политическими, демогра-
фическими, функциональными и на-
ционально-культурными параметрами 
те оретически обоснована витальность 
казах ского и других языков страны. Со-
вместно с А.К. Жубановым разработаны и 
внедрены концептуально-теоретические 
и прикладные основы «Национального 
корпуса казахского языка». Заложены 
основы контрастивной лингвистики на 
материале казахского и русского языков; 
лексикографирован терминологический 
аппарат языкознания и социолингвисти-
ки. Созданы словари казахского делового 
дискурса и многое другое.

Профессор РУДН, ф.ф.н., Улданай 
Бахтигереева обратила внимание участ-
ников, что Э.Д. Сулейменова проводит 
большую просветительскую работу как 
основной лектор в школах социолинг-
вистики, осенних и весенних школах 
лингвистики, семинарах в университетах 
Казахстана, казахстанско-российских 
сертификационных программах до-
полнительного профессионального 
образования (КазНУ – РУДН), органи-
зациях образования и университетах за 
рубежом (США, Россия, Кыргызстан). Она 
активно участвует во многих междуна-
родных программах КазНУ. Поддерживая 
престиж казахстанской лингвистики, 
развивает творческие связи с учеными 
разных стран. 

Профессор СФУ, к.ф.н. Вероника 
Разумовская отметила, что основное 
направление научной деятельности 
Элеоноры Дюсеновны составляют 
общее и контрастивное языкознание, 
социолингвистика, теория и практика 
учебников первого и второго языка, 
мониторинг этнодемографических про-
цессов, напрямую связанных с языковой 
ситуацией в Казахстане, анализ проблем 
и оценка перспектив осуществляющейся 
языковой политики.

Труды Э.Д. Сулейменовой «Понятие 
смысла в современной лингвистике» и 
«Основы контрастивной лингвистики», 
демонстрирующие глубину научных 
познаний в области теории языка, пре-
восходный научный стиль, являются 

настольными книгами начинающих и 
опытных исследователей-лингвистов. 
Наряду с теоретическими исследования-
ми, Э.Д. Сулейменова внесла значитель-
ный вклад в прикладную лингвистику. 
Ее научно-организаторский талант 
проявился в создании коллективом ка-
федры общего языкознания КазНУ в 1998 
г. «Словаря по языкознанию» – первого 
опыта отечественной терминографии 
по разработке двуязычного словаря (ка-
захский и русский языки), содержащего 
более 1300 лингвистических терминов. 
Теоретические принципы лексикогра-
фической разработки метаязыковых 
единиц, представленные в трудах Э.Д. 
Сулейменовой, получили широкую прак-
тическую реализацию в разработанных 
под ее руководством словарях.

Участники круглого стола обсудили 
новые аспекты, тенденции и перспек-
тивы развития лингвистической науки 
и филологического образования. В рам-
ках мероприятия прошла презентация 
новых книг Элеоноры Сулейменовой. 
Ее исследования адресованы как узко-
му кругу специалистов, так и широкой 
аудитории, интересующейся вопросами 
языкознания.

КазНУ богат не только своей историей, 
но и работающими здесь творческими 
людьми, продолжающими традиции 
русской литературы и педагогики. Слова 
великого Абая: «Только разум, наука, воля, 
совесть возвышают человека» всецело 
описывают ее научно-педагогическую 
деятельность. В родном вузе она прошла 
все этапы педагогической и научной 
карьеры. Элеонора Сулейменова в 1969 
году пришла в него совсем молодым 
кандидатом филологических наук и на-
чала работать старшим преподавателем, 
затем доцентом. Защитив в 1992 году дис-
сертацию доктора филологических наук, 
стала профессором. Обе диссертации 
были защищены в Москве: кандидат-
ская – в Московском лингвистическом 
университете, докторская – в МГУ им. 
М.В. Ломоносова. Элеонора Сулейменова 
– признанный специалист в области соци-
олингвистики, теоретической и приклад-
ной лексикографии, сопоставительного 
языкознания. Имеет свыше 160 научных 
работ, 14 учебников и учебных пособий на 
казахском, русском и английском языках. 
Она автор монографий «Понятие смысла 
в современной лингвистике», «Казахский 
и русский языки: основы контрастивной 
лингвистики», «Актуальные проблемы 
казахстанской лингвистики», «Языковая 
ситуация и языковое планирование в 
Казахстане», книг «Макросоциолинг-
вистика» и «Языковые процессы и по-
литика». Ее труды отличаются глубиной, 
оригинальностью и высоким уровнем 
научной аргументации, а педагогическая 
деятельность и научное наследие явля-
ются важным вкладом в отечественное 
и мировое языкознание. 

Профессор Э.Д. Сулейменова не только 
внесла значительный вклад в развитие 
казахстанской филологии и образова-
ния, но и остается яркой личностью, 
чьи идеи и исследования оказывают 
влияние на становление новых научных 
направлений. 

Вклад Элеоноры Дюсеновны в иссле-
дование актуальных проблем фунда-
ментальной и прикладной лингвистики, 
в развитие научной мысли Казахстана 
отмечен многими правительственными 
наградами, почетными грамотами, госу-
дарственными научными стипендиями 
и грантами. Назовем лишь такие, как 
орден «Құрмет», нагрудные знаки «За за-
слуги в развитии науки РК» и «Почетный 
работник образования РК». Среди них 
особое место занимают награды КазНУ 
им. аль-Фараби. 

Глубокие лингвистические знания, вы-
сокая компетентность, инициативность, 
наличие сильного внутреннего импульса 
развития, стойкость убеждений и неудов-
летворенность достигнутым объединили 
коллег и учеников Э.Д. Сулейменовой. 
Реализация многих научно-исследова-
тельских проектов и связанных с ними 
задач была бы невозможна без такой 
консолидации научной деятельности. 
Для научной школы Э.Д. Сулейменовой, 
как сообщества ученых, объединяемых 
особыми исследовательскими и челове-
ческими качествами, характерны общие 
теоретические и высокие моральные 
принципы, а для ее руководителя – за-
бота о научной смене. Поражает не 
только диапазон научно-педагогической 
деятельности профессора, но и масштаб 
вовлеченных в школу молодых ученых, 
сформировавших авторитетную Сулей-
меновскую научную школу. 

Человек, который умеет вдохновить и 
направить в творческое лингвистическое 
плавание, – так говорят о ней те, кому до-
велось у нее учиться. Ученики безмерно 
благодарны за мудрое наставничество, 
за научные дискуссии, за то, что она по-
ощряла в молодых, смелость и дерзость 
оспаривать мнение авторитетов. 

Из каких качеств складывается уче-
ный? Кроме необходимого научного по-
тенциала это большая трудоспособность, 
гигантская сила воли, железная дисци-
плина, а еще, конечно, умение окружить 
себя заинтересованными людьми и пере-
дать им знания, накопленные за много 
лет. Элеонора Дюсеновна всегда была не 
только ученым и педагогом, но и прекрас-
ным организатором. Ее всегда окружают 
ученики, она «ковала» учеников, и они 
выходили «из горнила» закаленными 
исследователями. Ею подготовлено 19 
докторов филологических наук, 40 кан-
дидатов филологических наук, а также 
9 докторов Ph.D. (в их числе гражданин 
США – W.P. Rivers, «Factors Influencing 
Attitudes and aviors towards Language 
Use among Кazakhstani University-Level 
Students», 2003), защитивших диссер-
тации в Москве, Вашингтоне, Алматы, 
Астане. Ее ученики и последователи ра-
ботают во многих университетах страны 
и за рубежом. 

Э.Д. Сулейменова входит в состав авто-
ритетных международных организаций. 
Она – член Международного комитета 
славистов, член Президиума Между-
народной ассоциации преподавателей 
русского языка и литературы, эксперт и 
член Ученого совета INTAS (International 
Association for the promotion of co-
operation with scientists from the New 
IndependentStates of the former Soviet 
Union, Брюссель), член и разработчик 
модельных законов Базовой организа-
ции по языкам и культуре государств – 
участников СНГ. Она принимает участие 
в мероприятиях зарубежных органи-
заций и университетов, направленных 
на перспективную и долгосрочную 
коллаборацию.

География международного сотрудни-
чества Э.Д. Сулейменовой подкрепляется 
также совместным с учеными США, 
Нидерландов, Германии и Испании науч-
ным руководством диссертациями Ph.D., 
коллективными с учеными ACCELS (США) 
исследованиями и исполнением между-
народных грантов на издание учебников 
казахского языка, в том числе мультиме-
дийных онлайн-модулей (cenasianet.ogr), 
проведением международных конгрес-
сов и конференций, открытием в 2003 
году и постоянной научно-методической 
поддержкой «Центра казахского языка и 
культуры» в Московском государствен-
ном лингвистическом университете, 
исполнением проектов по созданию 
тестовых заданий по казахскому языку 
(стандарты The Interagency Language 
Roundtable, Вашингтон). А с 2014 года 
– академическим руководством про-
граммы Lаnguаge Flаgship (США) в КазНУ.  
Э.Д. Сулейменова – член международных 
редакционных советов авторитетных 
журналов Russian Language Journal (Ва-
шингтон, США); Cuadernos de rusística 
española (Гранада, Испания); «Вестник 
МГУ. Серия 9. Филология», «Филологи-
ческие науки. Доклады высшей школы», 

«Полилингвиальность и транскультур-
ные практики», «Русский язык за рубе-
жом» и других. Укрепляя партнерские 
связи с зарубежными образовательными 
организациями и учеными, Э.Д. Сулей-
менова стремится изучить и внедрить в 
университете положительный опыт про-
фессиональной подготовки филологов.

Соратники и ученики отмечали, что 
Элеонора Дюсеновна – человек исклю-
чительной работоспособности, которая 
не устает учиться и удивляться новому, 
всегда шагает в ногу со временем и со-
вершенствует навыки и знания в области 
своих научных и педагогических интере-
сов. Она виртуозно и органично сочетает 
классическую науку с современными 
тенденциями в науке и образовании. 

О научной, педагогической и обще-
ственной деятельности и новаторских 
идеях профессора Э.Д. Сулейменовой 
написаны книги, статьи, очерки, стихи, 
ей посвящаются конференции и фо-
румы. Значительное количество работ 
профессора Элеоноры Сулейменовой 
посвящено исследованию языковой и 
этнической идентичности, особенностей 
их модификации и развития в контексте 
меняющейся языковой ситуации и этно-
демографических процессов. 

Научная доктрина Элеоноры Дюсе-
новны в области теории усвоения вто-
рого языка, представленная в статьях и 
фундаментальном труде «Казахский и 
русский языки: основы контрастивной 
лингвистики» (1992, 1996), получила 
широкое развитие в трудах ее учеников. 
Концепция креативного характера про-
цесса усвоения второго языка является 
ключевой в научных трудах Э.Д. Сулей-
меновой.   

Она позволяет рассматривать лингви-
стическое развитие личности во втором 
языке не как простое накопление инфор-
мации, а как онтогенез, интериоризацию 
нового знания и опыта, трансформацию 
и обогащение личности в психологи-
ческом и социокультурном аспектах, а 
также как реализацию языковой компе-
тенции на более высоком уровне.

Элеонора Сулейменова – смелый, пыт-
ливый, инициативный исследователь, 
удивительный в общении, темперамент-
ный, настойчивый, мягкий собеседник, 
неутомимый генератор идей. Человек 
незаурядного мужества, необыкновенно 
богатой души и притягательнейшего 
эстетического вкуса, яркий и требова-
тельный, но в то же время заботливый, 
увлекающий и деликатный педагог. Она 
создает научные труды, полные энергии и 
величия, блистательного и оригинально-
го решения проблем, и является автором 
светлых и мудрых книг, поражающих 
безбрежностью философской мысли и 
филологической эрудиции.     

Результатом реализации лингвопеда-
гогических идей Э.Д. Сулейменовой стало 
создание внушительного количества 
учебно-методических комплексов для 
школ и вузов по казахскому и русскому 
языкам, включающих 12 учебников с 
грифом МОН РК и 11 мультимедийных 
модулей.

Спикеры обращали внимание на то, 
что, будучи известным представителем 
казахстанской русистики на междуна-
родном уровне, профессор Э.Д. Сулей-
менова организовала в нашей стране 
ряд международных научных форумов 
и конференций с участием филологов 
из ближнего и дальнего зарубежья. 
Проведение XIV Конгресса МАПРЯЛ 
«Русское слово в многоязычном мире» 
(Нур-Султан, 2019 г.) стало значимым 
событием, свидетельствующим о неоспо-
римом авторитете Э.Д. Сулейменовой и 
вкладе казахстанских ученых в развитие 
русской филологии в рамках МАПРЯЛ. 

Благодаря усилиям Элеоноры Дюсе-
новны казахстанская филология при-
знана во всем мире. Под руководством 
Э.Д. Сулейменовой реализован ряд 
международных научно-исследователь-
ских проектов, включая «Yeni Turkiye» 
(Ankara, 2001), «New language identity 
in transforming societies: Kazakhstan, 
Kyrgyzstan, Tajikistan and Uzbekistan 
(INTAS, Brussels, 2005-2008), «Six Language 
development Project: Kikongo, Hausa, 
Yoruba, Kazakh, Uzbek, Tajik» – ACTR/
ACCELS, WASHINGTON (2008-2010).

В честь юбилея наставника студенты и 
преподаватели организовали празднич-
ный концерт. Трогательным моментом 
было исполнение американскими сту-
дентами, обучающимися по программе 
«Флагман», песни на казахском языке. 
Соратники, преподаватели, студенты и 
выпускники разных поколений сердечно 
поздравили Элеонору Дюсеновну с юби-
леем и пожелали долгих счастливых лет 
в любимой профессии. Профессор Э.Д. 
Сулейменова сегодня полна сил и готова к 
работе, которая требует не только знаний, 
но и характера, душевных сил и, конечно, 
оптимистического взгляда на жизнь. В 
университетских буднях с ней – надежные 
единомышленники, взаимопонимание с 
молодежью, крепкий семейный тыл – без 
него и профессиональная жизнь редко 
приносит полное удовлетворение.

Коллективы редакций газеты «Деловой Казахстан» и международного инфор-
мационного агентства DKNews поздравляют Элеонору Дюсеновну с прекрасным 
юбилеем и желают крепкого здоровья, душевного тепла, семейного благополучия 
и радости! Оставайтесь маяком для своих учеников и пусть Ваши научные труды 
и педагогический опыт продолжают освещать путь и служить вдохновением для 
новых поколений исследователей-лингвистов!



8

ОБЩЕСТВО
dknews.kz

Деловой Казахстан | 25 апреля 2025 г.

К 80-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ

Выходит по пятницам

Генеральный директор, главный редактор:  
Серик КОРЖУМБАЕВ

Первый заместитель главного редактора,  
заместитель генерального директора:  
Марина ТЮЛЕНЕВА

Заместитель главного редактора:  
Алевтина ДОНСКИХ

Коммерческий директор:  
Алена РОМАЙКИНА

Издание зарегистрировано  
в Министерстве культуры, информации и спорта 
Республики Казахстан. 
Свидетельство о постановке на учет  
№ 6798-Г выдано 13.01.2006 

Адрес для корреспонденции:  
050000, г. Алматы, почтамт, а/я 388
Опубликованные материалы  
не всегда отражают точку зрения редакции. 

Адрес редакции: 
050000, г. Алматы,  
ул. Гоголя, 86, БЦ «Каз Жол»,  
офис 535, 
тел.: +7 (727) 279 5041, 
e-mail: info@dknews.kz

Отдел рекламы: 
тел.: +7 (727) 279 5041,
e-mail: commercial@dknews.kzСобственник: ТОО «Группа компаний «Бизнес Медиа»

Ответственность за достоверность фактов и сведений, содержащихся в публикациях газеты, 
несут авторы. Рукописи не рецензируются и не возвращаются.  
Ответственность за содержание рекламы несет рекламодатель.   
Материалы в рамках публикуются на правах рекламы.
© Дублирование материалов без письменного согласия редакции запрещено.  
При цитировании ссылка на газету «Деловой Казахстан» обязательна.

Подписной индекс: 64042   
Общий тираж: 10 000      Номер заказа: 603
Номер отпечатан: ТОО «Гамма-Принт», г. Алматы, пр. Райымбека, 369, тел.: 247-98-30, 247-98-31

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото из архива Павлодарского 
поискового исследовательского отряда 
«Майдан жолы»

А есть еще – макеты военной 
техники. Эти экспонаты со-

бирают и воссоздают люди, ко-
торые хотят сохранить историю, 
привить нынешним молодым 
гордость за своих предков-во-
инов и любовь к Родине. В числе 
таких коллекционеров-патри-
отов и павлодарец Владимир 
Ильич Найда. 

– Владимир Ильич – актив-
ный поисковик нашего отряда. 
Его уникальная коллекция, 
формированию которой он по-
святил почти полвека, помогает 
и педагогам школ города, и нам 
в совместной работе по сохра-
нению исторической памяти и 
в патриотическом воспитании 
молодежи, – рассказывает ко-
мандир Павлодарского поис-
кового исследовательского от-
ряда «Майдан жолы» Александр 
Шитов. – Недавно в школе №26 
Павлодара прошло мероприятие 
в рамках патриотической акции 
«Герой семьи – герой страны», 
где каждый участник смог по-
чувствовать себя частью великой 
истории нашей Родины. Мы 
гордимся тем, что такие события 
помогают сохранить память о 
героях войны и вдохновляют на 
подвиги новые поколения. 

Свой интерес к военной тех-
нике Володя Найда проявил еще 
в пять лет. Но после службы в 
армии, по его словам, увлечение 
вспыхнуло вновь. И вот уже более 
45 лет Владимир Ильич отдается 
любимому делу. Как признается 
сам создатель коллекции, это не 
просто игрушки, а целые пласты 
истории. Ради них он прежде ез-
дил в Россию и в крупные города 
Казахстана, покупал модели-
конструкторы военной техники 
прежних времен, а сейчас вы-
писывает их по интернету. 

Но он не просто, на скорую 
руку, собирает модели. Он их 
подправляет и тщательно под-
гоняет, работая по ночам в своем 

кабинете-мастерской. Предвари-
тельно, говорит коллекционер, он 
внимательно изучает историю 
каждой модели. Для этого у него 
есть собрание энциклопедий по 
мировой военной технике. Когда 
очередной экспонат с величай-
шей точностью собран, В.И. Найда 
приступает к его покраске. В этом 
деле тоже свои тонкости – он 
пользуется японскими кистями 
и спецкрасками, а также своими 
технологиями нанесения покры-
тия на модель. В итоге на каждую 
из них, в общем процессе изготов-
ления, уходит месяц, а то и более.

Хобби дало результат: к 75-й 
годовщине Великой Победы эта 
коллекция насчитывала порядка 

200 самолетов, столько же танков 
и машин. Сейчас она расшири-
лась.  Причем это не просто сбор 
моделей, а классификация экс-
понатов. Вся коллекция делится 
на разделы, и каждый посвящен 
определенной стране и периоду. 
Более того, Владимир Ильич 
Найда даже формирует баталии 
и «картинки». Так получилось с 
одним из эпизодов фильма  «А 
зори здесь тихие». Есть и Боинг 
Б-29, готовящийся бомбить Хи-
росиму и Нагасаки…

Ко Дню Великого майского 
праздника эта коллекция вновь 
возродит память о том, как и 
какой техникой достигалась 
Победа.

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора 

Когда увлечение становится 
путеводной звездой, а талант 

встречает поддержку – рождается 
настоящее чудо, основанное на 
силе командного духа. Именно об 
этом рассказывает повесть «Ал-
матинское чудо», вдохновленная 
реальными событиями – историей 
о юных алматинцах, изменивших 
представление о возможностях 
казахстанской молодежи.

Герои книги – не вымышленные 
персонажи, а реальные ученики 
НИШ физико-математического 
направления – одного из флаг-
манов отечественного образова-
ния. Среди формул и чертежей, 
в лабораториях и на переменах 
рождалась команда «Шабдалы» 
(«Персики»). То, что начиналось как 
увлечение робототехникой, в итоге 
обернулось мировым триумфом.

«Алматинское чудо» – художе-
ственно-документальное произ-
ведение, в котором факты звучат 
как вдохновляющая история. По-
беда команды становится симво-
лом веры, сплоченности, упорства. 
Успех юных инженеров из Казах-
стана стал не только значимым 
событием в мире технологий, 
но и источником национальной 
гордости. А Асет Сыздыков сумел 
запечатлеть в книге не только 
события, но и объединенный дух, 
энергию юности и силу единства. 
«Я хотел, чтобы каждый подросток, 
открыв эту книгу, почувствовал: 
чудеса возможны – если верить, 
трудиться и идти вперед к цели, 
всем вместе», – делится автор.

Особую эмоциональную ат-
мосферу встрече придало при-
сутствие одного из героев книги 
– Маргулана Турганбека, участника 
команды «Шабдалы». Его живое 
присутствие стало настоящим 
продолжением книжных страниц. 
По его словам, Асет Сыздыков про-
делал колоссальную работу: «Он 
подолгу разговаривал с каждым 
из нас, чтобы воссоздать полную 
картину того, что мы пережили. Это 
удивительное ощущение – читать 
о себе в книге, особенно зная, что 
за каждым эпизодом стоят и твои 
личные эмоции, сомнения, огор-
чения, переживания и радости, 
наш общий коллективный труд. 
Конечно, как и в любой команде, 
у нас бывали конфликты – ведь 
все мы разные: характеры, взгля-
ды, темпераменты, амбиции. Но 
самое важное – оставаться про-
фессионалами и помнить о цели, 
ради которой мы объединились».

Маргулан поделился воспоми-
наниями о чемпионате в Женеве: 
как у команды неожиданно вышел 
из строя робот, и они оказались в 
шаге от провала. Именно в этот 
момент на помощь пришли ребята 
из команды Узбекистана – они 
оказали техническую поддержку, 
помогли устранить поломку, благо-
даря чему агрегат вновь заработал, 
но каких усилий это все стоило, 
подробно описывается в «Алма-
тинском чуде». 

Сегодня Маргулан продолжает 
дело, начатое в составе «Шабда-
лы»: у него работает своя школа по 
робототехнике. В мае его команда 
отправится в США, чтобы предста-
вить собственную разработку на не 
менее престижном международ-
ном конкурсе. Так вдохновение, 
однажды зажженное победой, 

продолжает освещать путь и дру-
гим юным разработчикам.  

Громкие чтения вызвали живое 
обсуждение среди старшекласс-
ников. Ребята делились мыслями о 
том, как история «Шабдалы» вдох-
новляет на личные достижения и 
меняет отношение к учебе, мечтам, 
профессиям будущего.

Мероприятие прошло в рамках 
городского семинара «Школа, 
книга, подросток» под руковод-
ством директора лицея №134 
Вячеслава Георгиевича Шилеева. 
Его организовали библиотекарь 
Рауза Ахметовна Муменбаева и 
учитель русского языка и литерату-
ры Ирина Александровна Бурдина. 
Важные эпизоды книги были про-
читаны режиссером и актрисой 
театра им. Н. Сац Ольгой Бобрик.

Почетными гостями встречи 
стали писатель и главный редактор 
журнала «Простор» Фархат Та-
мендаров, лауреат литературных 
премий Юрий Серебрянский, писа-
тель и публицист Бекнур Кисиков, 
преподаватель и тренер курсов 
креативного письма Светлана 
Познякова.

Хотя литературную Президент-
скую премию Асет Сыздыков 
получил за другое произведение 
– повесть «Рокет Ера», именно «Ал-
матинское чудо» стало тем самым 
мостиком между вдохновением 
и реальностью, между школьной 
мечтой и международным успе-
хом. Сегодня имя автора все чаще 
ассоциируется с возрождением 
жанра современной детской и 
подростковой литературы, которая 
не поучает, а вдохновляет.

Мы побеседовали с Асетом 
Сыздыковым – журналистом и 
писателем, чьи книги становятся 
проводниками для юных читате-
лей в мир идей, мечты и действия.  

– Что послужило толчком к тому, 
чтобы рассказать эту историю в 
книге?

– Я настолько загорелся этой 
историей, что самому стало не-
вероятно интересно в ней разо-
браться. Да, новостные агентства 
тогда сообщили о победе команды, 
но это были всего лишь короткие 
заметки. Никто не погрузился в сам 
процесс, в путь, который прошли 
ребята, в эмоции, усилия, сомне-
ния. Все это осталось за кадром. 

Мне хотелось вернуть этой 
истории голос, атмосферу, живое 
дыхание. Эти ребята действи-
тельно талантливые. Почему 
«Алматинское чудо»? Потому что 
каждый из них – это маленькое 
чудо, а вместе они стали силой. 
Мне очень хотелось рассказать 
миру об их победе, о том, каким 
был их тернистый путь к успеху. По 
сути, это своего рода мини-план: 
как, занимаясь любимым делом, 
можно обойти сильнейших кон-
курентов и прийти к победе. Это 
история о школьниках – учениках 
НИШ, которые смогли воплотить 
мечту и доказать, что невозможное 
возможно. 

– Планируется ли перевод на 
другие языки?

– Подписан договор перево-
да повести на казахский язык. В 
планах – перевод на английский. 

– Над чем сейчас работаете?
 – Надеюсь, что скоро состоится 

презентация моей новой повести 

под названием «Сказки яблонь». 
Ее черновик был написан еще в 
2007 году, когда мне было всего 
17 лет – это был мой первый 
творческий опыт. Повесть расска-
зывает о мальчике, чей образ во 
многом перекликается с образом 
Квазимодо. Продолжением «Ал-
матинского чуда» для меня стали 
уже не роботы, а ракеты – повесть 
основана на реальной истории 
ученика НИШ в Астане, который 
прошел стажировку в NASA. В 
декабре это произведение «Рокет 
Ера» было отмечено Президент-
ской премией, по распоряжению 
главы государства, в номинации 
«Детская литература».

– Название «Рокет Ера» как-то 
расшифровывается? 

– Да, мальчика зовут Ерасыл, а 
rocket – в переводе с английского 
– ракета. Это история харизма-
тичного и талантливого 14-летне-
го школьника из столицы, который 
увлечен космосом и запускает 
в небо модельные ракеты.  Она 
основана на реальных событиях. 
Это путь к мечте и покорению 
космоса. Наш своеобразный от-
вет фильму «Октябрьское небо», 
как мы шутили с Ерасылом. 

– Ваше творчество базируется 
на подростковой литературе?  

– Еще с юности я писал о под-
ростках. А когда стал подходить 
к этому более осознанно и зрело, 
интерес только усилился. Под-
ростки – это особая аудитория: 
они могут неожиданно отреаги-
ровать, принять нестандартные 
решения. Это другое поколение, 
со своими взглядами, ритмами 
и внутренним миром. Мне было 
интересно наблюдать, как бы 
«расследовать» их поведение, 
проецировать себя на их место 
– и описывать свои наблюдения. 

– Какие впечатления оставила 
у вас встреча с ребятами? 

– Для меня это была не просто 
встреча, а настоящее открытие: 
диалог с книгой. От всего сердца 
благодарю лицей №134 за при-
глашение и теплый прием. Чтения 
«Алматинского чуда» превзошли 
все мои ожидания: от первых 
строк, прочитанных актрисой 
Ольгой Бобрик, до живого от-
клика учеников, которые, даже 
не читая книгу, удивительно точно 
уловили ее суть, прочувствовали 
характеры героев и тонко под-
мечали все детали. 

Я с восхищением наблюдал, 
как подростки не просто слушают, 
а размышляют, задают вопросы, 
анализируют. Их литературная 
подготовка, ясность речи и глу-
бина мышления, действительно, 
вдохновляют. Такие моменты 
убеждают меня снова и снова, 
что обсуждать подростковую 
книгу с подростками – жизненно 
необходимо. Это придает словам 
силу и превращает текст в живой 
диалог. 

И, конечно, появление Маргу-
лана Турганбека – героя «Алма-
тинского чуда», который поде-
лился своей историей, рассказал 
о Женеве, сломанном роботе, 
принятом решении и своей школе 
робототехники – стало настоя-
щей кульминацией. Потому что 
истории продолжаются. А значит 
– чудеса тоже…

КНИГИ И ГЕРОИ

От Алматы до Женевы — 
маршрут успеха
В Алматинском лицее №134 в минувшую пятницу прошли громкие чтения 
и встреча с Асетом Сыздыковым – автором книги «Алматинское чудо», 
основанной на реальной истории школьной команды «Шабдалы». Три года назад 
эта команда представляла Казахстан на чемпионате мира по робототехнике 
в Женеве и завоевала первое место среди 180 сильнейших команд планеты.

О чем рассказывают 
экспонаты
В мае мы будем праздновать 80-летие 
Победы. Память о тех, кто приближал 
ее четыре года тяжелых, героических боев, 
хранится во многих семьях Казахстана. 
Это ордена, медали участников Великой 
Отечественной войны, их письма 
и пожелтевшие фотографии. 
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